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Угрозовая активность
Что связывает хакерские атаки на сеть «Верный» и СДЭК

Иван Черноусов, Валерий Кодачигов, 
Евгения Перцева

З а кибератаками на сеть гипермар-
кетов «Верный» и службу доставки 

СДЭК могут стоять одни и те же хакеры, 
рассказали «Известиям» эксперты в об-
ласти информационной безопасности. 
Форматы инцидентов в обоих случаях 
очень похожи, подчёркивают специа-
листы. По их оценкам, потери торговой 
сети могут составить около 1 млрд ру-
блей в неделю плюс расходы на допол-
нительные издержки и неустойки. Вос-
становление утерянной информации 
может обойтись ритейлеру в дополни-
тельные 50 млн.

За хакерскими атаками на торго-
вую сеть «Верный» и службу достав-
ки СДЭК могут стоять одни и те же 
люди, рассказал «Известиям» источ-

ник в компании по информационной 
безопасности.

В субботу, 1 июня, ритейлер стол-
кнулся с проблемами в обработке карт, 
речь идёт об атаке на часть IT-систем 
компании. Ранее случился сбой у од-
ного из крупнейших российских логи-
стических операторов СДЭК — 27 мая 
стало известно, что компания по тех-
ническим причинам не может от-
правлять и принимать отправления. 
В пресс-службе компании сообщи-
ли, что сайт и приложение перестали 
функционировать.

— Форматы кибератак на СДЭК 
и «Верный» очень похожи. Это могут 
быть те же злоумышленники, но в дан-
ном случае они действовали не от лица 
хакерской группировки, а самостоя-
тельно, — подчеркнул собе-
седник «Известий».
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Какие ваши коды
Майнинг в РФ скоро станет видом  
экономической деятельности —  
как это повлияет на бюджет

Без визы виноватые
ЕС может обрушить санкции на Грузию  
к концу года — за принятие закона об иноагентах

Семён Бойков

Е вросоюз, запретивший вещание 
многих российских СМИ под ло-

зунгом борьбы с пропагандой, сам 
всё активнее вмешивается в полити-
ку Грузии. Из-за закона об иноагентах 
уже к концу года он может приоста-
новить безвизовый режим со страной 
в Закавказье, сообщили «Известиям» 
в Европарламенте. Кроме того, евро-
депутаты полагают, что Брюссель спо-
собен отозвать у Тбилиси статус кан-
дидата на вступление в объединение 
и ввести персональные санкции про-
тив ряда политиков. К угрозам уже под-
ключились США — Вашингтон намерен 
без промедления приступить к введе-
нию визовых ограничений в отноше-
нии Тбилиси. В Грузии же подчёркива-
ют, что не опасаются рестрикций. Запад 
не станет вводить меры до парламент-
ских выборов в стране, которые прой-
дут в октябре, полагают в экспертном 
сообществе.

В Грузии 3 июня был принят резо-
нансный закон «О прозрачности ино-
странного влияния». Его одобрил 
председатель парламента Шалва Па-
пуашвили после того, как депутаты 
преодолели вето, наложенное на до-
кумент президентом страны Саломе 
Зурабишвили. Закон вызвал шквал 
критики со стороны как прозападной 
оппозиции, так и Евросоюза.

Хотя ещё 24 мая высокопоставлен-
ные представители ЕС заверяли, что 
Евросоюз не планирует «наказывать 
Грузию за один закон», уже спустя че-
тыре дня в совместном заявлении гла-
вы европейской дипломатии Жозепа 
Борреля и Еврокомиссии говорилось, 
что Евросоюз и его государства-чле-
ны изучают «все варианты реагирова-
ния» на действия властей в Тбилиси. 
Депутат Европарламента Иван Давид 
полагает, что ЕС готовит ограничения 
в отношении как безвиза с Грузией, так 
и перспективы Тбилиси вступить в со-
общество.

— ЕС может приостановить безвизо-
вый режим с Грузией, — сказал он «Из-
вестиям». — Кроме того, Евросоюз 
может не продлить у Грузии статус 
кандидата на вступление в ЕС.

Евродепутат Иван Вилибор Син-
чич полагает, что Евросоюз на этом 
не остановится и введёт персональ-
ные санкции против конкретных гру-
зинских политиков.

— Я думаю, они сделают и то, и дру-
гое. Они также введут санкции против 
отдельных лиц, — сказал он в разгово-
ре с «Известиями». — Это может прои-
зойти до конца этого года, после того 
как будет сформирован новый состав 
Еврокомиссии.

О том, что в Евросоюзе действи-
тельно обсуждаются антигрузинские 
санкции, западные СМИ писали ещё 
в конце мая. По информации Financial 
Times, на отмене безвизового режима 
(введён с 2017 года) настаивают, в част-
ности, Эстония, Нидерлан-
ды, Чехия и Швеция. 

Собачья забота
Домашних питомцев намерены пронумеровать

Евгения Перцева 

Д омашних животных в РФ решили 
пронумеровать: питомцам предла-

гают присвоить идентификационные но-
мера, а их владельцы будут отчитываться 
в Федеральной государственной инфор-
мационной системе (ФГИС) в области ве-
теринарии. Законопроект, который дол-
жен сократить популяцию бездомных 
животных, готовит Минприроды.

Правительство подготовило отве-
ты на вопросы фракций по мотивам 

отчёта кабмина в Госдуме, который со-
стоялся в апреле. Так, партия «Спра-
ведливая Россия — За правду» отмети-
ла, что в нижнюю палату парламента 
достаточно часто вносят инициативы 
по учёту домашних животных — это, 
по мнению депутатов, основной ме-
ханизм ответственного обращения 
с питомцами.

В правительстве за этот вопрос от-
вечает Минприроды, хотя непосред-
ственно регистрация животных от-
носится к компетенции Минсельхоза, 

в итоге этот вопрос «не решается го-
дами». Депутаты уточняют, возможно 
ли по этой теме дать поручение Мини-
стерству природы.

В кабмине ответили, что уже есть 
необходимые поручения президента 
и правительства в адрес Минприроды: 
ведомство «прорабатывает механизм 
учёта домашних животных на терри-
тории РФ». В министерстве «Извести-
ям» сказали, что соответствующий 
законопроект уже разра-
ботан. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 04.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,3011   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7788   ДИРХАМ ОАЭ 24,3364   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,9876   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2306   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1998   ДОЛЛАР США 89,3755   ЕВРО 96,8721   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5687 
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Мария Колобова

В Минфине поддерживают офи-
циальное признание майнинга 

и присвоение ему кода общероссий-
ского классификатора видов эконо-
мической деятельности (ОКВЭД). 
Об этом «Известиям» сообщил зам-
директора департамента финансо-
вой политики министерства Осман 
Кабалоев. Может быть использо-
ван как уже существующий код, так 
и установлен отдельный. Вопрос уже 
прорабатывается в Минэке. Инициа-
тиву поддерживают и другие мини-

стерства. Как это поможет майнерам 
выйти из серой зоны — в материале 
«Известий».

Власти готовятся официально при-
знать добычу криптовалют эконо-
мической деятельностью. Для этого 
майнингу планируют присвоить код 
ОКВЭД. В Минфине поддерживают 
такую инициативу, сообщил «Изве-
стиям» замдиректора департамента 
финансовой политики министерства 
Осман Кабалоев.

Код ОКВЭД — это тип деятельности, 
который ИП или компания 
выбирает при регистрации. d
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Екатерина Хамова, Маргарита Костив

З апад может отправить на Украину 
официальные воинские континген-

ты, заявил глава делегации РФ на пере-
говорах в Вене по вопросам военной 
безопасности и контроля над вооруже-
ниями Константин Гаврилов. По его сло-
вам, не исключено, что Германия в ито-
ге предоставит Киеву крылатые ракеты 
большой дальности Taurus. Тем не ме-
нее Москва готова к любому сценарию — 
в частности, Константин Гаврилов ска-
зал, что российские войска будут сбивать 
истребители F-16. Он также отметил, что 
Запад сейчас искусственно добивается 
отправки наёмников в зону боевых дей-
ствий: командование приказывает воен-
нослужащим увольняться или уходить 
в отпуск, а потом скрывает потери, что-
бы не выплачивать компенсации. Поэ-
тому наёмников хоронят втихаря, а про 
старших офицеров говорят, что человек 
погиб, например, в автокатастрофе или 
разбился на велосипеде, уточнил дипло-
мат. О том, как Запад идёт на эскалацию 
конфликта вокруг Украины, — в эксклю-
зивном интервью Константина Гаврило-
ва «Известиям».

Всё больше стран даёт добро на удары 
по российской территории, может ли это 
привести к понижению дипотношений 
с этими государствами?

Как показывает практика, мы ред-
ко становимся инициаторами пони-
жения статуса или уровня дипотноше-
ний, отзыва послов. Это крайне редко 
бывает. В основном это инициируют 
или подталкивают к этому западники. 
Так, в Прибалтике почти всех наших по-
слов попросили уехать — понизили сами, 
а мы вынуждены отвечать на такие меры.

Как РФ будет реагировать на возмож-
ные удары в глубине российской терри-
тории — означает ли это, что наши ВС уси-
лят удары по Украине?

Всё это решает военное руководство. 
О том, к каким последствиям всё это мо-

жет привести, президент довольно чёт-
ко высказался во время своего визита 
в Узбекистан и предупредил западных 
«непартнёров» о том, что они компактно 
заселены. Некоторые из них уже поте-
ряли голову, и надо, чтобы они подума-
ли о последствиях использования даль-
них средств поражения на территории 
Российской Федерации. Всему есть пре-
дел — наш президент и глава МИДа чёт-
ко высказались по этому поводу. Пусть 
[на Западе] серьёзно подумают, прежде 
чем это делать.

Относительно угроз ввести войска от-
дельных стран НАТО на Украину в РФ от-
вечают, что иностранные наёмники уже 
давно присутствуют в рядах ВСУ. Фикси-
руется ли сейчас рост числа иностранных 
боевиков на Украине?

Сейчас не фиксируется, потому что 
их бросают на «мясные штурмы». Толь-
ко за май ликвидированы 35 тыс. солдат 
(речь идёт о потерях ВСУ в целом. — «Из-
вестия»), 290 единиц техники. Россий-
ская армия перемалывает фактически, 
даже продвигаясь вперёд понемногу, 
она перемалывает большие количества 
личного состава и техники.

В начале спецоперации число наём-
ников только увеличивалось, доходило 
до 20 тыс. в соответствии с заявления-
ми, которые появлялись в прессе. Но уже 
тогда начался процесс их побега из зоны 

СВО. Сейчас их число, по всей видимо-
сти, не увеличивается.

Может быть, они приезжают, но про-
цесс ликвидации идёт быстрее. Часть 
прерывают контракты, так и не полу-
чив свои выплаты, потому что украин-
ское руководство не стесняется, бро-
сает их на «мясные штурмы», на самые 
опасные направления. Как вы понимае-
те, им это очень не нравится.

Вся проблема заключается в том, что 
процесс вербовки, по всей видимости, 
продолжается. В некоторых странах это 
запрещено законодательно и преследу-
ется. Но чтобы легализовать свой статус, 
они берут отпуск, и как бы военнослу-
жащий уезжает добровольно. На самом 
деле у нас есть информация, что делает-
ся это искусственно: командование при-
казывает увольняться или уходить в от-
пуск, чтобы поехать на Украину.

Можно ли заявления зарубежных лиде-
ров об отсылке своих военных на Украи-
ну воспринимать в качестве определён-
ного призыва к тем, кто хотел бы пойти 
на фронт наёмниками?

Вполне допускаю, что в этом деле 
у них все методы хороши. Видя, что си-
туация на Украине решительным обра-
зом меняется уже последние полгода, 
украинцы с трудом сдерживают натиск 
российской армии, они пытаются всяче-
ски простимулировать новых бойцов. 
При помощи спецслужб, ЧВК продол-
жают призывать и вербовать.

Например, в Испании есть фирма, ко-
торая прямо собирает испаноговоря-
щих по Латинской Америке. Если рань-
ше были критерии знания английского, 
то теперь это необязательно. Даже не-
обязательно уметь стрелять. Главное, 
чтобы ты прошёл пятидневные курсы, 
как говорят специалисты, и тебя отправ-
ляют. То есть сочетание авантюризма 
и желания побаловаться оружием.

Но есть люди, которые имеют бое-
вой опыт. По данным, которые мы име-
ем, их подтверждает Пентагон в своих 
открытых материалах, на Украине дей-

ствует 92 ДРГ, из них 14 американских. 
То есть их генералы, их офицеры, кото-
рые как бы наёмники и как бы инструк-
торы, фактически планируют терро-
ристические операции против нашей 
страны. Они не только обслуживают 
системы типа Storm Shadow, HIMARS, 
но и планируют операции.

Как вы помните, недавно российские 
войска очень эффективно действовали 
в районе Яворовского полигона, попа-
ли точно в бункеры. Там трупы увози-
ли на вертолётах в Польшу, в госпитали 
— до 300 человек, разрушена инфра-
структура. Как бы наёмники ни прята-
лись, «Кинжал» их настигнет везде. В по-
следнее время гегемон так называемый 
и приспешники игнорируют междуна-
родное право, чему мы являемся свиде-
телями.

Проблема очень сложная, но, как по-
казывает практика, пошлют они наём-
ников, не пошлют, их очень эффектив-
но уничтожают, и это отбивает охоту 
дальше наращивать их число. В число 
пленных они тоже не попадают обыч-
но. Их стараются эвакуировать, чтобы 
скрыть следы. Что ВСУ, что наёмники — 
нашей артиллерии и авиации всё равно.

Есть ли данные, как обычные гражда-
не европейских стран относятся к тому, 
что на Украину едут их соотечественни-
ки в качестве наёмников?

Мы напрямую не общаемся, но видим, 
как здесь, в Австрии, проходят марши 
протестов из-за продолжения войны. 
Если раньше ходили украинские бе-
женцы, кричали лозунги, то теперь хо-
дят австрийцы и требуют её прекра-
щения. Как могут относиться? Поехал? 
Поехал. Гробы-то не показывают.

Показали бы, разрекламировали, тут 
такое бы поднялось. Так же, как на Укра-
ине, тут прячут потери, чтобы не выпла-
чивать компенсации. Также наёмников 
втихаря хоронят. Про старших офице-
ров говорят, что погиб в автокатастро-
фе, в авиакатастрофе, разбился на ве-
лосипеде.

«Что ВСУ, что наёмники — артиллерии и авиации всё равно»
Глава делегации РФ на переговорах в Вене Константин Гаврилов — об отправке западных контингентов, ответе                 на поставку Киеву F-16 и тайных похоронах в Европе

Истина в зерне
ЕАЭС предложили создать совместную программу 
агротехнологий

Наталья Башлыкова

У ЕАЭС должна появиться совместная 
программа агротехнологий. Об этом 

премьер-министр России Михаил Мишу-
стин заявил в Минске на пленарной сес-
сии межправительственного совета объ-
единения, главной темой которой стала 
продовольственная безопасность. Осо-
бое внимание для повышения результа-
тов АПК глава правительства предложил 
уделить развитию сельхозмашиностро-
ения, селекции и генетике, производству 
пищевых и кормовых добавок, ветери-
нарных препаратов и оборудования. Го-
товность к сотрудничеству выразили все 
члены «пятёрки».

Продовольственная безопасность 
Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС) стала главной темой пленарной 
сессии межправительственного совета, 
которая прошла 3 июня в Минске. Обсу-
дить защиту стран от санкций, измене-
ния климата и других угроз в Белорус-
сию с двухдневным визитом прибыла 
российская делегация во главе с пре-
мьер-министром Михаилом Мишусти-
ным. Вместе с ним обсудить вопросы 
развития сельского хозяйства прибыли 
вице-премьер Алексей Оверчук, главы 
Минсельхоза Оксана Лут и Минэка Мак-
сим Решетников, а также другие высо-
копоставленные лица.

— Задача обеспечения продоволь-
ственной безопасности, без преувели-
чения, имеет ключевое значение для 
России и всех государств ЕАЭС. Важно, 
чтобы гражданам были доступны каче-
ственные, здоровые и, конечно, разно-
образные продукты питания, — заявил 
Михаил Мишустин, обращаясь к кол-
легам по объединению.

По его словам, в России этому уделя-
ется самое серьёзное внимание.

— По итогам прошлого года даже пре-
высили запланированные показатели 
по зерну, растительному маслу, сахару, 
мясу и мясопродуктам, рыбе и рыбо-
продуктам, — сообщил премьер, под-
черкнув, что РФ сегодня входит в двад-
цатку лидеров среди поставщиков 
сельхозтоваров на глобальном рынке, 
а по ряду позиций — пшенице, подсол-
нечному маслу, минтаю — страна зани-
мает первое место.

Высокий уровень собственного про-
изводства позволяет поддерживать 
и другие государства, отметил Миха-
ил Мишустин. За последние пять лет 
РФ поставила порядка 380 тыс. т про-
довольствия в качестве гуманитарной 
помощи Африке и Азии, добавил он. При 
этом, согласно национальным целям 
развития, к концу десятилетия предсто-
ит увеличить производство в АПК ещё 
на четверть, а экспорт — в полтора раза.

— Это очень амбициозная задача. 
Планируем существенно нарастить 
выпуск зерновых, зернобобовых и мас-
личных культур. В животноводстве — 
мяса, в первую очередь птицы и бара-
нины. А также другого ассортимента, 
в том числе масложировой продукции, 
муки и круп, молока, кондитерских из-
делий, — добавил Михаил Мишустин.

Однако, как считает премьер, важ-
но формировать такие планы достиже-
ний со всеми государствами «пятёрки». 
Площадкой для такой работы он пред-
ложил сделать Евразийскую экономи-
ческую комиссию.

— Уровень обеспеченности ЕАЭС 
собственным продовольствием ра-
стёт из года в год. По нашим подсчётам, 
по итогам прошлого он превысил 93%. 
На ежегодной основе уже формируются 
индикативные балансы по важнейшим 
товарам: пшенице, ячменю, кукурузе, 
семенам подсолнечника, сахару и под-
солнечному маслу. Согласование таких 
показателей поможет помимо прочего 
координировать экспорт этой группы 
продукции из союза на внешние рын-
ки, — подчеркнул Михаил Мишустин, 
призвав коллег по объединению дей-
ствовать вместе для увеличения при-
были всех участников, а не конкуриро-
вать между собой.

Ещё одной инициативой главы каб-
мина стала подготовка в рамках ЕАЭС 
программы для совместного развития 
агротехнологий. По его словам, это объ-
ясняется тем, что пока вопросы, касаю-
щиеся научного сотрудничества и со-
вместных образовательных проектов, 
в интеграционной повестке должным 
образом не представлены.

— Здесь есть над чем поработать. Тем 
более что инструментов, позволяющих 
реализовать общие планы, становит-
ся всё больше. Например, уже принято 
решение о субсидировании коопера-
ционных проектов в промышленно-
сти. Предлагаем подготовить подобную 
программу и для совместного разви-
тия агротехнологий. Надеюсь, что го-
сударства — участники союза поддер-
жат такую инициативу, — отметил глава 
кабмина.

Он предложил уделить особое вни-
мание развитию сельхозмашинострое-
ния, селекции и генетики, производству 
ферментов, пищевых и кормовых до-
бавок, ветеринарных препаратов, обо-
рудования.

— Это поможет приумножить резуль-
таты агропромышленных комплексов 
«пятёрки». И в полной мере раскрыть по-
тенциал союза. Благодаря чему можно 
не только добиться продовольственной 
независимости, но и обеспечить продо-
вольствием 600 млн человек на планете. 
Все возможности для этого есть, — счи-
тает премьер-министр.

О необходимости усиления интегра-
ции в сфере продовольственной безо-
пасности высказались и другие участ-
ники встречи. Так, глава правительства 
Белоруссии Роман Головченко считает 
необходимым заняться разработкой 
стратегии ЕАЭС.

«FPV-дроны летают 
каждый день — помогает 
маскировка позиций»
Как артиллеристы поддерживают наше наступление на авдеевском направлении

Новости  

Путин обсудил с Совбезом 
информационную безопасность

В опросы информационной безопасности оказались в центре внимания 
на совещании президента с постоянными членами Совета безопасно-

сти. Его глава государства провёл по видеосвязи 3 июня. Основным до-
кладчиком был министр цифрового развития, связи и массовых комму-
никаций Максут Шадаев.

  В этот же день президент поздравил Клаудию Шейнбаум с избрани-
ем президентом Мексики. «Мексика — традиционно дружественный пар-
тнёр России в латиноамериканском регионе. Рассчитываем, что ваша де-
ятельность на президентском посту будет способствовать дальнейшему 
развитию конструктивного сотрудничества между нашими странами», — 
говорится в телеграмме.

  Клаудия Шейнбаум станет первой женщиной — главой государства 
с момента обретения страной независимости. По последним данным, 
кандидат от проправительственной коалиции «Продолжим вместе тво-
рить историю» набирает свыше 58%. Она уроженка города Мехико, куда 
её предки эмигрировали из Литвы и Болгарии в 1920-е годы, пишут СМИ. 
В 2018-м, когда Лопес Обрадор занял пост президента, Шейнбаум заняла 
должность мэра Мехико.

  4 июня Владимир Путин проведёт совещание с членами правитель-
ства. Профильной темой станет развитие автомобильного туризма в Рос-
сии. С докладами выступят министр экономического развития Максим 
Решетников и глава Нижегородской области Глеб Никитин.

Дмитрий Астрахань

Н а авдеевском направлении наши 
войска продолжают продвигать-

ся вперёд при поддержке артиллерии 
и авиации. Одними из характерных 
особенностей боёв на данном участ-
ке остаются серьёзная инженерная 
подготовка противника и плотная 
застройка, которая превращается 
в укрепления. Пытаясь удержаться 
в оккупированной части ДНР, укра-
инские боевики пускают в ход все 

имеющиеся резервы, включая и де-
фицитные виды западной бронетех-
ники и артиллерийских боеприпасов. 
О работе артиллеристов группировки 
войск «Центр» по подавлению укре-
плённых точек и районов врага — 
в материале «Известий».

�� ЗАМКИ ДЛЯ «ГРАДА»

Машина «Град-1» — одна из первых 
версий реактивной системы залпо-

вого огня. Такие комплексы с умень-
шенным до 36 выстрелов боезапа-
сом разрабатывались в качестве 
полковой артиллерии (например, 
для морской пехоты). Они представ-
ляют самую малогабаритную вер-
сию известного РСЗО. Сегодня все 
они уже прикрыты сетками, защи-
щающими от атак с воздуха. Но ког-
да водитель с позывным Шатун на-
чинает подробнее показывать свою 
установку, замечаем дополнитель-

ные замки капота, как было модно 
устанавливать на спортивных ав-
томобилях после выхода популяр-
ной серии фильмов об уличных гон-
щиках.

— Скорость здесь, конечно, не как 
в «Форсаже», но, когда быстро едешь 
по кочкам, чтобы не открылся ка-
пот, нужны замки, — объясняет Ша-
тун. Защёлкнув замки, он вставляет 
в них дополнительные фиксирую-
щие штифты, и на вопрос о том, кто 
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«Что ВСУ, что наёмники — артиллерии и авиации всё равно»
Глава делегации РФ на переговорах в Вене Константин Гаврилов — об отправке западных контингентов, ответе                 на поставку Киеву F-16 и тайных похоронах в Европе

 Новости

Без визы виноватые
A А американский журнал 

Foreign Policy писал, что ев-
ропейские политики могут отозвать 
у Грузии статус кандидата в члены ЕС: 
если закон об иноагентах не отменят, 
Еврокомиссия в октябре не подтвер-
дит статус кандидата в ежегодном от-
чёте о расширении союза. Зелёный свет 
на старт переговоров о вступлении в Ев-
росоюз Тбилиси получил в конце про-
шлого года.

Кроме того, санкциями Грузии уже 
откровенно угрожают США. 24 мая гос-
секретарь Энтони Блинкен предупре-
дил, что Вашингтон начинает «всеобъ-
емлющий пересмотр» двустороннего 
сотрудничества с Тбилиси. 3 июня в Гос-
депе заявили, что Вашингтон намерен 
без промедления приступить к введению 
визовых санкций против Грузии в свя-
зи с вступлением в силу закона об иноа-
гентах. Впрочем, будущие ограничения 
американская сторона пока не конкре-
тизирует. Кроме того, Госдепартамент 
объявил о визовых ограничениях в от-
ношении «ответственных за подрыв де-
мократии в Грузии» и членов их семей. 
Законопроект о введении персональных 
санкций против руководства страны уже 
готовится в американском парламенте. 
Однако грузинские политики не опаса-
ются западных рестрикций. Об этом «Из-
вестиям» сообщил международный се-
кретарь партии «Солидарность во имя 
мира» Мамука Пипия.

— На самом деле у нас ориентир на на-
ших соседей, на наших главных эконо-
мических партнёров. Самые большие 
из них — Россия, Турция, Азербайджан 
и Армения. Большинство туристов при-
езжает к нам оттуда, — сказал он «Изве-
стиям». — Я думаю, наши соседи, прежде 
всего Россия, нас поддержат. Мы очень 
на это рассчитываем.

Многие западные СМИ называют но-
вую грузинскую инициативу «пророс-
сийским законом». Москва же не раз 
говорила, что никак не связана с этим.

— Никак это не российская [практи-
ка] — это нормальная сейчас практика 
огромного количества государств, ко-
торые делают всё, чтобы обезопасить 

себя от влияния извне — от иностран-
ного влияния на внутреннюю полити-
ку, — заявил ранее пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков.

В Грузии подчёркивают: Тбилиси 
ведёт прагматичную политику в от-
ношении Москвы, и в её основе лежит 
понимание, что РФ — важнейший эко-
номический партнёр. Россия находит-
ся на втором месте среди крупнейших 
«контрагентов» Грузии (на первом — 
Турция). По итогам 2023 года товароо-
борот двух стран составил $2,401 млрд. 
При этом РФ удерживает первое место 
по объёму грузинского экспорта. Кроме 
того, Тбилиси заинтересован в сохране-
нии привлекательности своей страны 
для российских туристов. В 2023-м они 

заняли первое место в рейтинге визитё-
ров в Грузию: почти каждый четвёртый 
турист приезжал из РФ. К слову, этому 
предшествовало возобновление пря-
мого авиасообщения с Россией.

При этом Евросоюз явно намерен 
бороться за сохранение своего влия-
ния в Закавказье. Грузия остаётся важ-
нейшей транзитной точкой, через ко-
торую проходят газо- и трубопроводы, 
снабжающие ЕС энергоносителями 
из Каспийского моря. Кроме того, эта 
закавказская страна важна с геопо-
литической точки зрения из-за своей 
близости с РФ. Хотя грузинское руко-
водство заявляет, что страна сохраня-
ет курс на сближение с Евросоюзом, 
в Брюсселе опасаются: вдруг Запа-

ду не удастся влиять на обществен-
ное мнение в случае, если «Грузинская 
мечта» останется правящей партией, 
считает заведующий сектором Кавка-
за ИМЭМО РАН Вадим Муханов. Выбо-
ры намечены на октябрь, и находящаяся 
у власти с 2012 года «Грузинская мечта» 
имеет все шансы вновь победить на вы-
борах, уверен аналитик.

— Это правящая партия, которая 
имеет достаточно хорошую ресурс-
ную базу. Она имеет контроль над пар-
ламентом, что и показало принятие 
резонансного закона об иноагентах, — 
сказал он «Известиям». — Даже если 
мы посмотрим на многие социологи-
ческие опросы, то увидим, что значи-
тельная часть граждан отдаёт пред-
почтение «Грузинской мечте». Кроме 
того, у неё нет единого противника, по-
скольку грузинская оппозиция раско-
лота. Крупнейшая оппозиционная сила 
«Единое национальное движение» (пар-
тия экс-президента страны Михаила 
Саакашвили) разделилась на несколько 
частей. Её бывшие члены и сторонники 
создали свои партии, но они не имеют 
массовой поддержки. Харизматичных 
лидеров у оппозиции тоже нет.

Хотя брюссельская верхушка недо-
вольна новым законом об иноагентах, 
Евросоюз не станет вводить какие-ли-
бо санкции до выборов в Грузии, по-
лагает эксперт. Стоит отметить, что 
ЕС с 2022 года выражает недовольство 
тем, что страна не присоединилась к ан-
тироссийским санкциям, однако про-
должает диалог о вступлении в сооб-
щество.

— Конечно, здесь «красная линия» — 
это выборы. Понятно, что в зависимо-
сти от их итогов ЕС, возможно, захочет 
пересмотреть свою позицию в отно-
шении Грузии. Но пока об этом гово-
рить преждевременно, — пояснил Ва-
дим Муханов.

При этом существует высокая ве-
роятность, что ЕС не удастся согласо-
вать рестрикции против Грузии. Про-
тив ограничений в отношении Тбилиси, 
в частности, выступают Венгрия и Сло-
вакия.

Сэндвич с Трампом

Александр Ведруссов

Политолог

«П рисяжные вынесут приговор 
сэндвичу с ветчиной, если это то, 

чего вы хотите» — так иронично охарак-
теризовал правовую систему США глав-
ный судья Апелляционного суда шта-
та Нью-Йорк Сол Вахтлер (Sol Wachtler) 
в конце 80-х годов прошлого века. С тех 
пор мало что изменилось. Разве что 
в худшую сторону. Пожалуй, нет тако-
го дна, которое ещё не пробило «пра-
восудие по-нью-йоркски» в попытках 
нейтрализовать 45-го президента США.

Был бы Дональд Трамп, а ста-
тья найдётся. 88 обвинений в рам-
ках четырёх судебных производств — 
ни один фаворит президентской 
гонки не сталкивался с таким непри-
крытым уголовно-политическим 
давлением. Градус межэлитных про-
тиворечий повысился настолько, что 
конкурирующие группировки ради 
нанесения ущерба своим соперни-
кам уже готовы пустить правовую 
систему США вразнос. Впору срав-
нить американский юридический ба-
лаган с «судами кенгуру» в банано-
вых республиках, но такая параллель, 
пожалуй, будет чересчур неспра-
ведливой по отношению к таковым. 
И к кенгуру, которые наверняка проя-
вили бы больше благоразумия и бес-
пристрастности в сложившейся си-
туации.

136 лет тюремного заключения 
грозит бывшему президенту США 
за то, что в 2016 году он как-то не так 
заплатил какой-то порнозвез-
де за молчание об их отношениях. 
И ведь демократы на полном серьёзе 
комментируют этот цирк как равен-
ство всех перед законом и судом. Мол, 
даже бывший президент может по-
нести ответственность за совершён-
ные им преступления. Нет, не за пыт-
ки в Гуантанамо. Нет, не за убийство 
полумиллиона иракских детей. Нет, 
не за десяток тонн обеднённого ура-
на, сброшенного на головы жителям 
Югославии. А за действительно чу-
довищные преступления вроде за-
вышения стоимости залога при по-
лучении банковского кредита или 
за чрезмерное увлечение женским 
полом.

Возьмите любого американско-
го президента начиная с 1945 года — 
на каждом клейма ставить негде. 
Но судят именно того, кто не на-
чал ни одной новой войны, запустил 
процесс вывода войск из Афганиста-
на и даже безуспешно, но всё-таки 
пытался свернуть американское во-
енное присутствие в Сирии. Совпа-
дение? Не думаю.

«Если они могут поступить так 
со мной, значит, они могут сделать 
это с кем угодно» — именно так по-
зиционирует себя Трамп в усло-
виях нарастающего уголовно-по-
литического прессинга накануне 
ноябрьских президентских выборов. 
И во многом он прав. Что объединя-
ет сторонников Трампа, осуждён-
ных за «мятеж» 6 января 2021 года, и, 
например, лидеров Африканской на-
родно-социалистической партии 
(African People’s Socialist Party), пре-
следуемых за наистрашнейшее пре-
ступление — «заговор с целью тайно 
сеять раздор в американском обще-
стве и распространять российскую 
пропаганду»? И те, и другие попро-
сту не вписались в быстро меняю-
щийся политический климат, кото-
рый становится всё менее терпимым 
к любому инакомыслию — хоть лево-
му, хоть правому.

Вы можете ломать копья вокруг 
уборных для трансгендеров, крити-
ческой расовой теории и даже высме-
ивать разваливающуюся на глазах 
мумию Джо Байдена. Вот вам загон-
чик допустимого политического дис-
курса — спорьте хоть до хрипоты. 
Главное, не смейте ставить ребром 
вопросы прекращения бесконеч-
ных конфликтов, сокращения воен-
ных бюджетов и системной реформы 
спецслужб. И даже не думайте оце-
нивать происходящее в своей стране 
с классовых позиций.

Кстати, о них. Тот факт, что Трамп 
смог победить в 2016-м и, несмо-
тря на все препоны со стороны ми-
нюста США, всё ещё остаётся од-
ним из двух основных кандидатов 
на президентских выборах 2024 года, 
наводит на довольно очевидную 
мысль. Крупный американский ка-
питал во многом заинтересован 
в переизбрании президента, одним 
из ключевых достижений которо-
го стало ощутимое снижение фи-
скальной нагрузки на миллиардеров. 
Именно Трамп обложил наименее 

обеспеченную половину страны на-
логами по более высокой процент-
ной ставке, чем богатейшие 400 се-
мей США. Да и обещание осушить 
вашингтонское болото так и оста-
лось всего лишь предвыборным сло-
ганом.

Именно поэтому американский 
истеблишмент ни за что не допустил 
бы к власти левого популиста Бер-
ни Сандерса. А вот удержать в узде 
правый популизм Трампа, как пока-
зал его первый президентский срок, 
вполне возможно. Если бы не резкое 
обострение противоречий внутри 
правящего класса на фоне деамери-
канизации международной полити-
ки, превращение 45-го президента 
США в 47-го, может, и не выглядело 
бы как стихийное бедствие глобаль-
ного масштаба. По крайней мере 
на рациональном уровне.

Однако нарастающая истерика 
в Вашингтоне чем дальше, тем на-
гляднее демонстрирует всему миру: 
американцы сами не знают, что они 
творят. И чем закончится их безот-
ветственный шахер-махер внутри 
страны и далеко за её пределами. 
Сильная и устойчивая политическая 
система спокойно бы «перевари-
ла» второй срок Трампа. И уж точно 
не стала бы уничтожать автори-
тет судебной ветви власти ради си-
юминутной политической выго-
ды. Но в Вашингтоне сегодня нет 
ни силы, ни устойчивости. Зато есть 
нескончаемые запасы дури, кото-
рая толкает администрацию Бай-
дена на одновременное разрушение 
и международной, и американской 
системы права.

Забудьте про базовые свобо-
ды и институты — все они прине-
сены в жертву политической целе-
сообразности. Есть предвыборная 
кампания сегодня, выборы завтра, 
а послезавтра хоть трава не расти. 
Вообще впору бы порадоваться хао-
су в США: пусть жрут друг друга, мо-
жет, тогда на остальной мир будут 
меньше отвлекаться. Однако пово-
дов для радости мало. Внутриполи-
тическое напряжение в Вашингтоне 
пока не ослабляет его деструктив-
ной хватки на внешнеполитической 
арене.

Не за горами мир, в котором пред-
выборный расклад в колеблющихся 
штатах какого-нибудь американско-
го «ржавого пояса» будет ничтож-
ным фактором для международ-
ной обстановки. Но пока вся планета 
как будто оказалась в заложниках 
у очередного электорального цик-
ла в США, который всего лишь опре-
делит, 77-летний Трамп или 81-лет-
ний Байден будет из последних сил 
навязывать человечеству свои без-
надёжно устаревшие представле-
ния об американской исключитель-
ности.

МНЕНИЕ

yo
ut

ub
e.

co
m

в расчёте оказался таким грамот-
ным конструктором, отвечает, что 
до службы работал механиком.

Некоторые детали снаряжения, 
две аптечки, манера размещения 
подсумков на бронежилете и раз-
говорные слова выдают, что Ша-
тун имеет за плечами боевой опыт 
1990–2000 годов. Это оказывается 
так — за спиной у 48-летнего муж-
чины две кампании в Чечне и боль-
ше года на СВО.

— Козырьки — это коллективное 
творчество. Это вместе весь расчёт 
делает. Изначально он был покоро-
че, потом удлинялся. В процессе ра-
боты всё модернизируется, всё до-
делывается, — рассказывает Шатун 
про защитные конструкции «Града».

Одной из основных угроз для на-
шей артиллерии остаются БПЛА 
противника. Как и во многих дру-
гих подразделениях, у реактивщи-
ков к расчётам добавляются «стрел-
ки» для обороны от FPV-дронов.

— Кассетными снарядами пока ещё 
не работали по нам. А вот FPV летают 
каждый день. Маскировка позиций 
помогает нам, а в остальном — только 
отстреливаться, — рассказал стрелок 
с позывным Урал.

Его автомат для стрельбы по БПЛА 
без всякого тюнинга — АК-74 в штат-
ном виде. По его словам, предпочи-
тает оставлять оружие при борьбе 
с дронами в самом лёгком вариан-
те. Нередко в войсках можно видеть 
и противоположный подход, когда 
для стрельбы по воздушным целям 

ставят прицелы, увеличенные мага-
зины и «банки» (глушители). Опыт 
пока не даёт однозначного ответа, 
какой подход эффективнее, и сол-
даты выбирают то, что удобнее для 
них лично. Конечно, по мере распро-
странения в армии дробовиков 12-го 
калибра они занимают нишу стрел-
кового оружия для борьбы с БПЛА 
и пока, видимо, являются наиболее 
эффективной мерой для уничтоже-
ния быстрых FPV-дронов.

�� НА СВОЁМ ЯЗЫКЕ

Командир расчёта Звезда участвует 
в СВО с первых дней. Сравнивая об-
становку, он также подчёркивает, на-
сколько массовым стало применение 
дронов по сравнению с 2022 годом.

— Мой наводчик тоже мой земляк, 
поэтому по рации общаемся на своём 

языке, он понимает и передаёт номе-
рам расчёта. Иногда в рации можно 
слышать шипение, тогда сразу часто-
ту меняем, — рассказывает тувинец 
Звезда о том, что, как и при штур-
ме Авдеевки, общение на тувинском 
помогает защититься от радиоэлек-
тронной разведки врага.

Для верности при работе враже-
ских сил контрбатарейной борьбы 
дальность разрывов передают ещё 
и используя дополнительно кодовые 
обозначения. Это даёт практически 
полную защиту от прослушивания 
врагом переговоров.

При получении цели одна из машин 
быстро выходит на позицию. В Дон-
бассе установилась жаркая погода, 
и на местах боёв большое количество 
сухой степной пыли. Даже при быстрой 
езде по асфальту «Град» поднимает ха-
рактерные пыльные облака, заметные 
с воздуха. Поэтому все расчёты дей-
ствуют очень слаженно и быстро.

Водитель разворачивает машину 
вперёд, в направлении дальнейшего 
отхода, и, как только он останавлива-
ется, наводчик и номер расчёта уже 
разворачивают «пакет», как называ-
ют саму установку РСЗО. Как только 
откинуты и закреплены опоры, наве-
дение уже почти закончено. От оста-
новки до выстрела проходит меньше 
минуты. И после шелестящего схода 
реактивных снарядов «ЗИЛ» букваль-
но вылетает из огромного клуба пыли 
и скрывается раньше, чем враг сможет 
сориентировать свои орудия или под-
нять в воздух беспилотники.

136
грозит экс-президенту США 
Дональду Трампу

лет тюрьмы

« ДАЖЕ ПРИ БЫ-
СТРОЙ ЕЗДЕ ПО 
АСФАЛЬТОВОЙ 

ДОРОГЕ «ГРАД» ПОДНИМА-
ЕТ ХАРАКТЕРНЫЕ ПЫЛЬ-
НЫЕ ОБЛАКА, ЗАМЕТНЫЕ 
С ВОЗДУХА. ПОЭТОМУ ВСЕ 
АРТИЛЛЕРИЙСКИЕ РАС-
ЧЁТЫ ДЕЙСТВУЮТ ОЧЕНЬ 
СЛАЖЕННО И БЫСТРО

Я думаю, что население в основе 
своей не хочет войны, когда её доводят 
до абсурда политические руководи-
тели нынешней Европы. Уму непости-
жимо, как они заводят своё население 
и как Европа фактически разделилась 
на сторонников продолжения войны 
до последнего украинца, доведения 
до ядерного конфликта и на тех, кто ни-
как не признаёт необходимость продол-
жения. Руководители, в том числе Гер-
мании и Франции, не слушают своих 
избирателей.

Запад долгое время устанавливает сам 
себе «красные линии» по поводу воо-
ружения, но тем не менее сам их нару-
шает и уже отправил Украине и ATACMS, 
и Leopard, сейчас готовятся к поставкам 
F-16. Могут ли они нарушить и свои же за-
преты на официальную отправку воин-
ских контингентов?

Они всё могут, только надо для этого 
просчитывать все последствия. Снача-
ла украинцы боролись за танки, а нем-
цы сопротивлялись. Американцы ска-
зали, что пошлют свои Abrams, немцы 
стали посылать Leopard, но жгут их так 
же, как и обычную технику. Abrams го-
рят ещё лучше, с них снята урановая за-
щита, снято оборудование специальное. 

Это такие же коробки весом 70 т, кото-
рые через мост переехать не могут и ко-
торые заправляются авиационным ке-
росином.

F-16 — не просто истребитель, он но-
ситель ядерного оружия. Попытка, как 
сказал министр иностранных дел Сер-
гей Лавров, использовать их над терри-
торией Украины при взлёте неизвестно 
откуда — это вопрос ядерной безопасно-
сти. Мы не знаем, что он несёт — бомбу 
тонную или ядерный тактический заряд. 
Это очень серьёзный вопрос. Об этом 
«непартнёров» предупредили. Тем не ме-
нее они настаивают, в частности в Ни-
дерландах, что разрешают использовать 
F-16 на территории России. Их будут сби-
вать.

Сейчас Запад активно пытается нарас-
тить военные поставки на Украину. Мо-
жет ли он окончательно снять запреты 
и начать поставлять любые виды ору-
жия? Та же Германия с Taurus?

Я не замечаю, что они наращивают 
поставки вооружения. Мне кажется, это 
совсем наоборот — нехватка артилле-
рийских снарядов, склады НАТО и США 
опустошены, заказы на производство 
снарядов Чехия никак не может органи-
зовать, 800 тыс. собрать по всему миру.

150-мм итальянский [снаряд] не под-
ходит к испанским [установкам], испан-
ский не подходит к французским, фран-
цузский к итальянским. У них полная 
неразбериха. Но Запад наладит произ-
водство через два-три года — в этот срок 
надо разобраться с Украиной.

Taurus — это серьёзная штука. Шольц 
сопротивляется их отправлять, понимая, 
что может получить серьёзную ответку, 
в том числе по производственным мощ-
ностям. Он бьёт на 500 км, и очень точно. 
И главное — наводит Taurus натовский 
специалист, украинцы к этому не имеют 
никакого отношения. Исходя из практи-
ки их сопротивления с Leopard я не ис-
ключаю возможности, что их доломают 
и по Taurus, а это уже очень серьёзная 
штука, за неё придётся отвечать.

« ЧАСТЬ НАЁМНИ-
КОВ ПРЕРЫВА-
ЮТ КОНТРАКТЫ, 

ТАК И НЕ ПОЛУЧИВ ВЫПЛА-
ТЫ. ПОТОМУ ЧТО УКРАИН-
СКОЕ РУКОВОДСТВО НЕ 
СТЕСНЯЕТСЯ, БРОСАЕТ ИХ 
НА «МЯСНЫЕ ШТУРМЫ», НА 
САМЫЕ ОПАСНЫЕ НАПРАВ-
ЛЕНИЯ. ИМ ЭТО ОЧЕНЬ НЕ 
НРАВИТСЯ
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Закон «О прозрачности иностранного влияния» предусматривает ре-
гистрацию в специальном реестре некоммерческих юридических лиц 
и СМИ, более 20% финансирования которых поступает из-за границы. Кро-
ме того, они должны будут заполнить декларацию, в которой необходимо 
отразить все полученные доходы. За отказ от подобных действий пред-
усмотрен штраф 25 тыс. лари (≈$9,5 тыс.). В основу документа лёг приня-
тый в США в 1938 году закон о регистрации иностранных агентов (FARA), 
за нарушение которого предусмотрен штраф до $250 тыс. или тюремное 
заключение на срок до пяти лет.

Справка «Известий»
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«На Украине против россиян работает 350–400 мошеннических кол-центров»
Зампред правления Сбера Станислав Кузнецов — о том, куда идут украденные у наших граждан деньги и что предлагает банк для противодействия этому

Наталья Ильина

С итуация с телефонным мошенни-
чеством в России стала критиче-

ской — гражданам поступает 20 млн 
звонков в сутки, а объёмы украденных 
средств только за прошлый год подско-
чили до 250 млрд рублей. Об этом в ин-
тервью «Известиям» рассказал зампред 
правления Сбербанка Станислав Кузне-
цов. По его словам, на Украине против 
россиян работает порядка 350–400 мо-
шеннических кол-центров — около 
40% их «доходов» идёт на финансиро-
вание ВСУ. Почему нужно запретить 
продажу симок иностранцам по ID-
удостоверениям, следует ли ужесточать 
ответственность за передачу банковских 
карт третьим лицам до десяти лет лише-
ния свободы и как Сбер возмещает кли-
ентам потери от воровства — в интервью 
Станислава Кузнецова «Известиям».

Как вы оцениваете ситуацию с телефон-
ными мошенниками в России?

Мы считаем, что ситуация с телефон-
ным мошенничеством в начале 2024 года 
стала критической. Доля киберпресту-
плений в общем объёме всех преступле-
ний достигла 38%.

Ведомства приводят разные цифры: 
если в ЦБ сообщают о 16 млрд рублей, 
которые украли мошенники в прошлом 
году, то МВД называет цифру в десять 
раз больше — 157 млрд. По оценкам Сбе-
ра, в 2023 году мошенники украли у рос-
сиян более 250 млрд рублей. При этом 
с начала 2024 года Сбер помог своим 
клиентам спасти более 150 млрд рублей.

Масштабы киберпреступности ра-
стут. И появился новый, очень печаль-
ный для всех нас симптом — глобальный 
страх россиян перед кибермошенниче-
ством. Для усиления психологическо-
го воздействия на жертву мошенники 
составляют психологические портре-
ты россиян через фейковые соцопросы 
и маркетинговые исследования.

Недавнее исследование «Нацио-
нальный индекс тревожности» пока-
зало, что больше всего жители нашей 
страны боятся стать жертвой терро-
ризма и обмана телефонных мошен-
ников. Это свидетельствует о том, что 
проблема телефонного мошенниче-
ства имеет ещё одно измерение: она 
бьёт не только по финансам жителей 
России, но и по их психическому здоро-
вью. Вирус мошенничества стремитель-
но поражает нервную систему россиян.

Можно ли оценить число людей, кото-
рые ежедневно попадаются на уловки 
мошенников?

Ежедневно злоумышленники совер-
шают до 20 млн звонков. Такого масшта-
ба атак на наших граждан не было ни-
когда. Примерно в одном случае из ста 
люди верят телефонным мошенникам. 
То есть порядка 200 тыс. граждан в сут-
ки могут попадаться на их обман. Од-
нако для клиентов Сбера срабатывает 
банковская система защиты. Она авто-
матически предотвращает хищение, 
её эффективность — 99,8%. В ряде слу-
чаев наши сотрудники лично — по теле-
фону или в офисе — помогают предот-
вратить кражу денег у клиентов.

С помощью каких схем россиян сейчас 
обманывают чаще всего?

Легенд много, и в основном они на-
целены на запугивание жертвы: якобы 
она может потерять средства. Могу при-
вести необычный сценарий — схема вы-
манивания денег с поддельным похи-
щением людей. Мы обнаружили этот 
сценарий в 2024-м и помогаем подраз-
делениям МВД выявлять и задерживать 
злоумышленников.

Жертве — например, чьей-то маме, 
которая уже перевела деньги злоу-
мышленнику, — предлагалось их вер-
нуть, поехав в другой город. Но при этом 
телефон нельзя брать с собой. Мама уез-
жает за тысячу километров от своего 
места жительства в желании спасти 
свои средства.

Одновременно мошенник звонит 
родственникам этого человека и гово-
рит: «Вашу маму похитили. Если вы хо-
тите её вернуть, внесите такую-то сум-
му на такой-то счёт». С мамой дети 
связаться не могут.

При нашем содействии правоохра-
нительным органам удалось спасти че-
ловека и выйти на организаторов. Кол-
центр, который готовил это и другие 
подобные преступления, базировался 
в России. Несколько недель назад по-
лиция задержала 16 человек, причаст-
ных к этому мошенничеству.

Вы не раз говорили, что сейчас основной 
поток звонков кибермошенников идёт 
именно с территории Украины. На ваш 
взгляд, за последнее время — в 2023-м — 
начале 2024-го — поменялась ли геогра-
фия звонков злоумышленников?

Центрами телефонного мошенниче-
ства остаются кол-центры на террито-
рии Украины. И прежде всего в городе 
Днепре, или, как по-старому называли, 
в Днепропетровске. По данным Сбера, 
количество этих кол-центров умень-
шилось примерно в 2,5 раза. Сейчас 
на Украине против россиян работает 
порядка 350–400 мошеннических кол-
центров, ранее их было около тысячи. 
При этом уровень их технической ос-
нащённости, эффективность использу-
емых сценариев работы с людьми, мас-
штабы проникновения и вывода денег 
значительно увеличились.

По нашим данным, в мошенниче-
ских кол-центрах на Украине работа-
ют несколько сотен тысяч человек. Каж-
дый из них может зарабатывать порядка 
$3 тыс. в месяц. Это огромная циничная 
индустрия.

Раньше телефонные мошенники атако-
вали россиян с помощью подмены но-
мера, таким образом повышая доверие 
к себе. Сохраняется ли сейчас эта про-
блема?

Благодаря поправкам в закон о связи 
поступающий из-за рубежа трафик те-
перь контролируется. Сегодня пробле-
ма звонков с подменой номера из-за гра-
ницы в основном решена. Но возникают 
другие способы организации атак. 81% 
всех мошеннических звонков совер-
шается через мессенджеры и облач-
ные АТС.

Для обмана мошенники массово по-
купают электронные сим-карты — eSIM. 
Это стало новым трендом, позволяю-
щим массово обзванивать наших граж-
дан. Также они используют специаль-
ные устройства — сим-боксы. Благодаря 
им можно одновременно обзванивать 
сотни и тысячи номеров с помощью ро-
бота.

Есть и другая проблема: наше за-
конодательство предусматрива-
ет возможность покупок сим-карт 
гражданами других государств без па-
спорта — по ID-карте. В любом количе-
стве. На ID-карты покупаются сотни ты-
сяч симок. Проблема ещё и в том, что эти 
ID-удостоверения могут быть поддель-
ными. По нашим оценкам, ежемесячно 
в России продаётся порядка миллиона 
сим-карт, которые затем используются 
для обмана граждан.

Какие решения предлагает Сбер для 
борьбы с продажей сим-карт?

Нужно запретить оформление лю-
бых симок по зарубежным ID-картам. 
Их надо продавать только по паспор-
ту — документу, подлинность которого 
можно проверить, а данные — зафикси-
ровать. По этому поводу мы участву-
ем в различных дискуссиях, в том чис-
ле с представителями органов власти.

Что касается использования сим-боксов, 
на ваш взгляд, требуется ли их запретить?

Сим-боксы используют и для разви-
тия бизнеса. Но должны быть правила, 
чтобы эти устройства не работали в ин-
тересах мошенников. Может быть, сле-
дует идти по пути лицензирования ком-
паний, которые используют сим-боксы.

Мы подробно поговорили о том, как 
мошенники дозваниваются до граждан 
и вынуждают перевести средства. Теперь 
хотелось бы обсудить второй этап — вы-
вод украденных денег. 

Мошенники в основном использу-
ют криптокошельки. При этом идёт 

большая работа сначала по дроблению 
суммы, а потом по её сбору на счёт за-
казчика преступления. Чтобы заме-
сти следы. По данным Сбера, в Рос-
сии число дропперов достигает 2 млн 
человек — это в два раза больше, чем 
в прошлом году. Кто-то из них знает, 
что участвует в противозаконной де-
ятельности, но большинство — даже 
не подозревает.

Какие меры вы предлагаете для борьбы 
с дропперами?

Мы проводим большую работу вну-
три Сбера, чтобы сократить число дроп-
перов. В результате по нашим картам 
дропперство уменьшилось в несколько 
раз. Доля карточек Сбера, которые сей-
час используются в теневом секторе для 
вывода денег, не превышает 10%. Хотя 
эта цифра ещё буквально полтора-два 
года назад превышала 50–60%. Но это 
не значит, что проблема решена — к со-
жалению, дропперы «растеклись» в дру-
гие кредитные организации.

Для повышения эффективности 
борьбы с ними России стоит обратить-
ся к опыту наших соседей — Белоруссии. 
Там введена уголовная ответственность 
за передачу банковских карт и доступ 
к интернет-банку для их использования 
в противоправных целях. За передачу 
карт третьим лицам грозит до десяти 
лет тюрьмы. Благодаря такому уже-
сточению в Белоруссии объёмы краж 
средств уменьшились в два раза.

Поэтому Сбер поддерживает ини-
циативу МВД по запрету использова-
ния чужих банковских карт и передачу 
своих третьим лицам. Нам бы хотелось, 

чтобы наказание было жёстким — ана-
логичным установленным в Белорус-
сии десяти годам.

Когда деньги попадают к украинским 
мошенникам — как они используются?

20% из украденных средств уходит 
украинским органам власти, которые 
курируют деятельность кол-центров. 
Кстати, их сотрудники на Украине осво-
бождены от призыва в ВСУ. То есть вла-
сти полагают, что, обворовывая росси-
ян, эти мошенники приносят больше 
пользы, чем на передовой.

Ещё 20% используется для оплаты ра-
боты тех, кто сидит в наушниках и обма-
нывает наших граждан. Ещё 20% — чи-
стая прибыль организатора.

Оставшиеся 40% направляются в ВСУ 
и используются для военных действий 
против России. В принципе этого никто 
не скрывает, поскольку в правительстве 
Украины существует целая вертикаль, 
которая занимается организацией ра-
боты этого источника финансирования.

Мы должны принимать беспреце-
дентные меры для того, чтобы побороть 
этого монстра. Мы общаемся накануне 
Петербургского международного эко-
номического форума — на этой площад-
ке соберутся эксперты из разных орга-
низаций, государственных структур, 
бизнеса, общественных организаций. 
Уверен, одной из тем обсуждений будет 
как раз вопрос — как победить телефон-
ное мошенничество. И одна из сессий, 
которую планирует Сбер, будет посвя-
щена анализу новых методов борьбы 
с ним.

Какие ваши коды
A От него зависят в том чис-

ле необходимость получе-
ния лицензии, тариф страховых взно-
сов и получение льгот от государства.

Однако до присвоения кода май-
нингу сначала требуется принять за-
кон о регулировании добычи крип-
товалют, уточнил Осман Кабалоев. 
И в зависимости от того, каким ока-
жется его финальный вариант, бу-
дут определены итоговые параметры 
по ОКВЭД. Может быть использован 
как уже существующий код экономи-
ческой деятельности, так и введён от-
дельный для майнинга.

— Насколько нам известно, колле-
ги из Минэкономразвития уже прора-
батывают этот вопрос, — добавил Ос-
ман Кабалоев.

В Минэке оперативно не предоста-
вили «Известиям» комментарий. Одна-
ко в марте в ведомстве сообщали, что 
также поддерживают введение ОКВЭД 
для майнинга. В министерстве уточня-

ли, что инициатором этого было Мин-
энерго. «Известия» обратились в Мин-
энерго и ЦБ с вопросом о том, как там 
оценивают это предложение.

Сейчас в законодательстве нет по-
нятия «майнинг» и в целом правовой 
базы, которая регулировала бы пра-
воотношения в этой сфере, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе Мин-
промторга. Там подчеркнули: поэтому 
на нынешнем этапе необходимо за-
конодательно определить, что такое 
«майнинг». А также — правила выпуска, 
учёта и обращения криптовалют, ста-
тус компаний, их права и обязанности. 
Нужно также установить гарантии за-
щиты прав инвесторов.

Законопроект о регулировании 
майнинга внесли в Госдуму в ноябре 
2022-го. Однако он до сих пор не про-
шёл первое чтение. Документ предпо-
лагает легализацию добычи крипто-

валют и декларацию дохода от этой 
деятельности. В Минфине ожидают 
принятия законодательства о регули-
ровании цифровых валют в 2024 году, 
сообщал ранее «Известиям» дирек-
тор департамента финполитики ми-
нистерства Алексей Яковлев. По его 
мнению, нормы могут одобрить уже 
до августа.

После принятия регулирования, 
безусловно, потребуется устано-
вить ОКВЭД для майнинга, согласи-
лись в пресс-службе Минпромторга. 
По мнению представителей ведом-
ства, по экономической и техноло-
гической сути добычу криптовалют 
можно отнести к промышленной де-
ятельности.

В Ассоциации промышленного 
майнинга поддержали идею о при-
своении ОКВЭД. Это поможет вести 
учёт и мониторинг развития отрасли 
в стране, согласился директор по вза-
имодействию с органами государ-
ственной власти BitRiver Олег Оги-
енко. По его мнению, майнинг стоит 
включить в «промышленный» раздел 
ОКВЭД — например, в «Обрабатываю-
щие производства».

Эта отрасль регулируется как про-
мышленность и во многих других 
странах, отметил Олег Огиенко. На-
пример, в Иране. При этом криптова-
люта рассматривается как товар в Гон-
конге, Тайване и Канаде.

Если будет принято сбалансиро-
ванное регулирование, то введение 
кода экономической деятельности 
разделит майнинг на промышленный 
и незаконный, отметил член наблю-
дательного совета Гильдии финансо-
вых аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев. Он добавил: так 
организации по добыче криптовалют 
смогут выйти из серой зоны. Приня-
тие законодательства также позволит 
лучше планировать нагрузку на элек-
тросети и повысит собираемость на-
логов.

A Хакерская группа — это до-
статочно условное сообще-

ство, имеющее нерегулярное членство 
и зыбкие границы. Они могут одновре-
менно выступать от разных наименова-
ний, различным составом и часто в ди-
аметрально противоположных целях, 
добавил руководитель департамента ин-
формационно-аналитических исследо-
ваний компании T.Hunter Игорь Бедеров.

— В нынешней геополитической об-
становке сделать это мог кто угодно. 
Как те, кто хотел бы дестабилизиро-
вать ситуацию, парализовав работу од-
ного из крупнейших ритейлеров в Рос-
сии. Так и те, кто хотел бы скрыть свой 
более глубокий замысел за дымовой за-
весой такой атаки, — сказал руководи-
тель центра мониторинга и реагирова-
ния UserGate Дмитрий Кузеванов.

Пока специалисты анализируют 
произошедший инцидент, вывод мож-
но сделать один: ритейл, который очень 
долгое время считал, что на фоне фи-
нансовых организаций и компаний не-
фтегазового комплекса никому не ин-
тересен, должен уделять ИБ больше 
внимания, добавил он.

— Не стоит забывать, что помимо ха-
керских группировок, которые действу-
ют по заказу или преследуют собствен-
ные финансовые цели, существуют 
группировки хактивистов, работаю-
щих за идею. А также есть технические 
сбои, которые могут привести к не ме-
нее печальным последствиям, чем зло-
намеренная атака, — отметил Дмитрий 
Кузеванов.

Специалисты трудились над устра-
нением последствий кибератаки все 

выходные, уже в понедельник первые 
магазины по всей стране начали воз-
вращаться к работе, рассказал «Изве-
стиям» глава торговой сети «Верный» 
Олег Высоцкий.

— Прямо сейчас идут первые под-
ключения. Пока компания не устано-
вила точные причины происходящего. 
Но основная версия сбоя — вымогатель-
ство денег, — подчеркнул он.

По его словам, компания пока не про-
водила оценок своих потерь, все силы 
были брошены на восстановление ра-
боты.

Работу сайта службы доставки СДЭК 
частично удалось восстановить 29 мая, 
через день появилась возможность от-
слеживать движение отправлений, 
а уже о возобновлении функциониро-
вания компания сообщила 1 июня. При-
чиной сбоя могла стать хакерская атака 
или вирус-шифровальщик, не исключа-
ли участники рынка.

— Я не знаю всех деталей по сбою в ра-
боте СДЭК, но наши специалисты гово-
рят, что ситуации похожие, — отметил 
Олег Высоцкий.

Ответственность за кибератаку 
на СДЭК взяла на себя хакерская груп-
пировка Head Mare. Это объединение 

злоумышленников ранее не принима-
ло участия в незаконной деятельно-
сти против отечественных торговых 
сетей. По словам участников рынка, 
злоумышленники стремились нане-
сти максимальный вред российской 
службе доставки. В аккаунте X они вы-
ложили скриншоты с подтверждени-
ем взлома.

Из-за неработающих карт, сай-
та и приложения потери «Верного» 
могут составлять около 1 млрд руб-
лей в неделю, оценил гендиректор 
«Infoline-аналитики» Михаил Бурми-
стров. Но к этому, возможно, придётся 
добавить расходы на восстановление 
данных, не исключил аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Если 
информация утеряна или зашифрова-
на, её копии нет и всё приходится заново 
вводить в ручном режиме, дополнитель-
ные издержки могут составить около 
20–50 млн рублей и более: всё зависит 
от того, какой объём сведений утрачен, 
считает эксперт.

При этом СДЭК может ожидать ещё 
и выплата неустоек за нарушение сро-
ков доставки, отметила партнёр юри-
дической компании «Мокров и партнё-
ры» Анастасия Елисеева. Исполнитель, 
нарушивший срок доставки посылки, 
уплачивает потребителю за каждый 
день (час, если срок определён в ча-
сах) просрочки неустойку в размере 
3% от цены оказанной услуги. Сумма 
взысканной потребителем неустойки 
не может превышать цену оказанной 
услуги, правом на выплату неустоек об-
ладают и получатели посылок, добави-
ла она.
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Возможность и рост

Наталья Ващелюк

Финансовый аналитик

Б анк России в январе–апреле ужесто-
чал риторику, сохраняя ключевую 

ставку на уровне 16%. Регулятор в ос-
новном использовал два инструмента 
коммуникации. Во-первых, корректи-
ровал прогноз ключевой и оценку того, 
как долго жёсткие денежно-кредитные 
условия будут продолжаться. Базовый 
сценарий ЦБ в 2024-м пока уточнялся 
дважды. Банк России улучшал прогно-
зы динамики ВВП и спроса, а также по-
вышал оценку ставки, необходимой для 
возврата инфляции к целевому уровню.

Во-вторых, ЦБ стал раскрывать 
больше деталей о дискуссии на засе-
даниях в новом документе — резюме 
обсуждения ключевой. Оно оказалось 
значимым инструментом коммуни-
кации.

Наиболее заметное влияние 
на долговой рынок оказало резюме 
по итогам заседания 26 апреля. Веро-
ятно, особенностью документа стало 
то, что в нём более чётко, чем на пресс-
конференции, сообщалось о рассмо-
трении двух вариантов — как сохране-
ния, так и повышения ключевой.

Долговой рынок отреагировал 
на публикацию заметным ростом до-
ходностей ОФЗ. Ралли продолжилось 
на фоне выхода данных, подтвержда-
ющих, что перегрев в экономике со-
храняется. В результате по итогам мая 
доходность пятилетних облигаций 
выросла на 1.6 п.п.

Основной причиной ужесточения 
риторики регулятора оставалась вы-
сокая инфляция. Она сформировалась 

в условиях увеличения спроса при 
ограниченных возможностях для рас-
ширения предложения товаров и ус-
луг. Спрос растёт из-за повышения 
бюджетных расходов, дефицита ка-
дров и относительной замкнутости 
экономики в условиях санкций.

Бюджетные расходы выросли 
на четверть ещё в 2020 году, когда 
в связи с пандемией правительство 
поддерживало экономику. Затем тен-
денция сохранилась. В 2024-м Минфин 
ожидает рост расходов ещё на 15%. 
Мягкая бюджетная политика поддер-
живает повышение спроса. Для сдер-
живания инфляции требуются более 
высокие процентные ставки.

Дефицит кадров начал формиро-
ваться ещё в 2021 году, и его усиле-
ние в 2023-м привело к росту оплаты 
труда: средняя номинальная зарпла-
та по итогам прошлого года на 30% 
превысила показатель 2021-го. Увели-
чение зарплат — проинфляционный 
фактор, так как приводит к повыше-
нию как потребительского спроса, так 
и издержек компаний.

ЦБ в подобных условиях рассчиты-
вает, что высокие реальные процент-
ные ставки должны привести к за-
медлению экономической динамики 
и снижению инфляции до 4,3–4,8%. 
В базовом сценарии регулятор допу-
скает как снижение ключевой до 12–
14% под финал 2024-го, так и её сохра-
нение на сегодняшнем уровне — 16%.

У ЦБ есть и альтернативный сцена-
рий, согласно которому инфляция ста-
билизируется на высоком уровне или 
растёт, а ключевая — повышается.

Исходя из перечисленных факто-
ров, можно ожидать, что на заседании 
7 июня Банк России будет выбирать 
между увеличением ключевой ставки 
до 17% и её сохранением на уровне 16%.

Количество аргументов за первый 
вариант выросло: инфляционные ожи-
дания остаются повышенными; рост 
цен в мае, по недельным данным, уско-
рился; экономика уверенно развивает-
ся. В подобных условиях представля-
ется равновероятным как повышение 
ставки до 17%, так и её сохранение 
на уровне 16% с ужесточением сигнала. 

В базовом сценарии мы ожидаем, 
что инфляция в конце 2024-го составит 
6% год к году — это выше ожиданий ЦБ. 
В подобных условиях регулятор, веро-
ятно, не будет снижать ключевую.

В среднесрочной перспективе бюд-
жетный стимул и ограничения на рын-
ке труда продолжат давить на цены. 
Чтобы достичь экономического раз-
вития, придётся сохранять высокие 
бюджетные расходы. А объективные 
демографические тенденции будут 
способствовать тому, что сократится 
число россиян в возрасте наибольше-
го уровня участия в экономике.

В результате возврат ключе-
вой к уровню 10% возможен не ранее 
2026 года.
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Собачья забота

A Его цель — устранить право-
вой пробел в вопросах обра-

щения с животными, сократить попу-
ляцию питомцев без владельцев, плюс 
упростить поиск пропавших.

Согласно новеллам законопроекта, 
как пояснили в Минприроды, владелец 
будет передавать сведения о питомце 
во ФГИС в области ветеринарии, где для 
него заведут карточку и присвоят уни-
кальный буквенно-цифровой иденти-
фикационный номер. Понадобится ли 
маркировать непосредственно живот-
ное и будет ли учёт обязательным или 
добровольным инструментом, пока не-
ясно — Минприроды не ответило на до-
полнительные вопросы издания. Также 
поступили в пресс-службе правитель-
ства и во фракции «Справедливая Рос-
сия — За правду».

В России более 20 регионов, в том 
числе Подмосковье, уже ввели обяза-
тельный учёт и идентификацию до-
машних собак, рассказал «Известиям» 
первый зампред комитета Госдумы 
по экологии, природным ресурсам и ох-
ране окружающей среды Владимир Бур-
матов. Ранее он разрабатывал законо-
проект, который должен был ввести 
такое обязательство на федеральном 
уровне, но в процессе работы полномо-
чие отдали региональным властям. Те-

перь они самостоятельно могут вводить 
в регионе это требование.

Если легализовать этот подход 
на уровне всей страны, то это позволит 
снизить число безнадзорных животных: 
например, если питомец сбежит от вла-
дельца, его можно будет найти по зна-

ку идентификации. Более того, люди 
не смогут так легко оставлять своих 
питомцев на улице. В итоге отношение 
к животным станет более ответствен-
ным — дополнительный контроль под-
хлестнёт весь процесс. По оценкам ре-
гионов, сейчас в стране около 700 тыс. 
безнадзорных собак, отметил парла-
ментарий.

Штрафные санкции за нарушение 
требований регистрации на первом эта-
пе он считает бессмысленными.

— Мы понимаем, что все сервисы 
по обращению с животными будут 
развиваться в сторону их идентифика-

ции. Например, уже сейчас невозмож-
но взять с собой в самолёт питомца без 
ветеринарного паспорта со всеми не-
обходимыми прививками. В сторону 
обязательной регистрации животных 
двигаются и другие сервисы. Поэтому 
оформлять таким образом своего пи-
томца сегодня — это выгодно со всех 
сторон, — рассказал парламентарий.

Маркировка и всеобщий учёт позво-
лят пойти по пути ответственного вла-
дения животными, в первую очередь 
эта процедура поможет создать еди-
ную базу, которой в РФ до сих пор нет, 
заметил президент Российской кино-
логической федерации Владимир Голу-
бев. Она будет содержать полноценные 
систематизированные данные, к кото-
рым в случае необходимости можно бу-
дет обратиться.

— Это повысит уровень персональной 
ответственности владельцев, плюс по-
зволит привлечь хозяина в случае, если 
он выбросит животное либо если собака 
покусает людей. Кроме того, когда в Рос-
сии появится всеобщая база, мы сможем 
говорить и о вопросах, которые каса-
ются бездомных животных, — напри-
мер, о построении приютов, проблемах 
их бесконтрольного разведения и в це-
лом ответственного владения, — ска-
зал эксперт. — Перед тем как вводить 
обязательный учёт питомцев, важ-
но прописать конкретные процедуры 
и ответственных лиц: это касается как 
ответственности собаководов, так и ор-
ганов, в чей функционал будет входить 
контроль за этой сферой.

Безответственное владение жи-
вотными и их бесконтрольное раз-
множение привели к кризису перепро-
изводства, сейчас в России 74,8 млн 
питомцев-компаньонов, из них 22,5 млн 
собак, уточнили «Известиям» в ассоциа-
ции «Благополучие животных». 

Мания приличия
Как чиновник районной администрации  
превратился в «барнаульского маньяка»

Елена Балаян

К алманский райсуд Алтайского края 
3 июня продлил арест экс-главе рай-

онной администрации Виталию Ма-
нишину, которого обвинение считает 
«барнаульским маньяком». По версии 
следствия, с начала девяностых до на-
чала нулевых жертвами этого серийно-
го убийцы стали как минимум 11 деву-
шек 16–17 лет. Большинство из них были 
абитуриентками Алтайского политехни-
ческого института. Преступник втирал-
ся к ним в доверие, предлагая помощь 
при поступлении, отвозил в лес и там 
умерщвлял, считает следствие. Подроб-
ности дела, которое более 30 лет оста-
валось нераскрытым, — в материале 
«Известий».

О том, что в Барнауле с конца 1980-х 
годов одна за другой пропадают девуш-
ки, в то время писали все алтайские га-
зеты. Почти все исчезнувшие были 
несовершеннолетними и собирались 
поступать в местный политехнический 
институт — нынешний Алтайский госу-
дарственный технический университет 
(АлтГТУ). Жители региона окрестили 
преступника «репетитором», а также 
«политеховским» или «барнаульским 
маньяком».

Согласно материалам суда, пре-
ступник «убеждал девушек проследо-
вать за ним и сесть в машину», вывозил 
в безлюдные места, насиловал и душил. 
Первое убийство произошло в 1989 году, 
тогда пропала 17-летняя Людмила Оби-
дина. Следователи по горячим следам 
опросили компанию молодых людей, 
с которыми погибшую видели в послед-
ний раз, в том числе и 19-летнего Вита-
лия Манишина. Он подозрений у опе-
ративников тогда не вызвал.

В июне 1999 года в Алтайском крае 
пропала 22-летняя Чодураа Ооржак, она 
приехала в Барнаул из Тувы поступать 
в университет. Её тело оперативники 
нашли недалеко от села Зелёная Дубра-
ва вместе с телом Людмилы Обидиной. 
Уже через месяц, в июле 1999 года, про-
пала Светлана Филипченко, она прие-
хала в Барнаул из Новосибирска.

В те годы в городе каждый день про-
падали по четыре-пять человек, поэто-
му первый случай исчезновения девуш-
ки у сотрудников уголовного розыска 
подозрений не вызвал, рассказал «Из-
вестиям» генерал-майор полиции 
в отставке Николай Трубовец, кото-
рый на момент убийств был начальни-
ком отдела внутренних дел по Барнаулу.

— Сейчас по каждому пропавше-
му сразу возбуждают уголовное дело, 
а тогда такой практики не было, — рас-
сказал он. — Большинство пропавших 
потом возвращались, и мы были увере-
ны, что и эта девочка вернётся. Но ког-
да пропала вторая девушка, мы поняли, 

что всё не так просто. После экстренно-
го совещания прокурор возбудил уго-
ловное дело.

Когда летом 2000 года в городе про-
пали семь абитуриенток, стало оче-
видно, что оперативники имеют дело 
с «серийником». Была создана боль-
шая оперативно-следственная груп-
па. Её участники перебрали десятки 
подозреваемых и задержали человека 
по фамилии Анисимов — во дворе вуза 
он приставал к абитуриенткам.

— На допросе он сразу взял вину 
на себя, хотя я не до конца ему ве-
рил, — рассказал Николай Трубовец. — 
Мы решили закрепить доказательства 
и повезли его на следственный экспери-
мент. Во время него он покончил жизнь 
самоубийством.

После этого случая уголовное дело 
зависло — кроме признательных пока-
заний, других доказательств вины Ани-
симова не было.

— Почему он взял на себя вину, 
я не знаю, иногда такое бывает на по-
чве шизофрении, — предположил гене-
рал-майор.

Последней, одиннадцатой жертвой 
маньяка стала 17-летняя Ксения Кирги-
зова, она погибла 15 августа 2000 года. 
«Известия» дозвонились маме девушки 
Надежде и её брату, но они от коммен-
тариев отказались.

Более тридцати  лет эти престу-
пления оставались нераскрытыми. 
В 2023 году следователи СК и опера-
тивники уголовного розыска Главного 
управления МВД по Алтайскому краю 
вновь вернулись к материалам завис-
шего уголовного дела. В архивах чле-
ны группы по расследованию пре-
ступлений прошлых лет обнаружили, 
что ДНК Виталия Манишина совпада-
ет с биоматериалами, которые были 
в деле об убийстве одной из девушек. 
Тогда следователи вновь опросили сви-
детелей.

Список Черкалина
О чём рассказал бывший начальник «чекиста-миллиардера»

Мяйле Мачюлите, Сергей Крылов, 
Юлия Тимофеева

Д есятки миллионов рублей, плата 
за сомнительные банковские опе-

рации, итальянская недвижимость и фи-
нансовые потоки украинских политиков. 
Всё это содержит в себе дело бывшего 
замначальника управления «К» служ-
бы экономической безопасности (СЭБ) 
ФСБ России Дмитрия Фролова, приго-
вор которому Московский гарнизонный 
военный суд должен огласить 4 июня. 
Распутывать схему, в 2007–2013 годах 
сделавшую баснословно богатыми сра-
зу нескольких высокопоставленных со-
трудников службы, следствие начало 
с дела «чекиста-миллиардера» Кирил-
ла Черкалина. В 2021 году он был приго-
ворён к семи годам строгого режима — 
за мзду на сумму $850 тыс. Благодаря 
показаниям Черкалина на скамье под-
судимых оказался и его коллега по служ-
бе — уже упомянутый полковник Фро-
лов. По делу проходит также банкир 
Георгий Шкурко, который, как полагает 
следствие, и передавал офицеру много-
миллионные взятки. О том, каким будет 
приговор и как время сыграло на пользу 
обвиняемым, — в материале «Известий».

4 июня суд должен вынести приго-
вор бывшему замначальника управ-
ления «К» СЭБ ФСБ России Дмитрию 

Фролову и акционеру банка «Креди-
тимпэкс» Георгию Шкурко по громко-
му делу о взятках в особо крупном раз-
мере. Оно появилось ещё в 2019 году 
благодаря известному «чекисту-мил-
лиардеру», экс-начальнику «банков-
ского» отдела управления «К» СЭБ ФСБ 
Кириллу Черкалину. Его обвиняли 
в получении взяток на сумму $850 тыс. 
с ноября 2013 года по февраль 2015-го. 
При обыске у Черкалина обнаружили 
$72,75 млн, €8,5 млн, £4 тыс. и 810 млн 
рублей. Суд в 2021 году приговорил 
Черкалина к семи годам колонии стро-
гого режима и постановил изъять его 
имущество. А это — пять квартир, два 
загородных дома, шесть участков об-
щей площадью 7 тыс. кв. м (в том чис-
ле в Барвихе), 14 нежилых помещений 
и два автомобиля. Общая стоимость 
всего нажитого офицером добра тогда 
оценивалась в 6,3 млрд рублей.

«Чекист-миллиардер» заключил 
сделку со следствием, в рамках кото-
рой дал показания на своего бывше-
го руководителя Дмитрия Фролова 
(именно он курировал отдел Черкали-
на), оперативника «банковского» отде-
ла СЭБ Андрея Васильева и банкира 
Георгия Шкурко. Черкалин рассказал, 
что в 2011 году вместе с Васильевым 
и Фроловым он заставил бизнесме-
нов Игоря Ткача и Сергея Гляделки-

на передать своим партнёрам долю 
в 49% в уставном капитале их компа-
нии «Юрпромконсалтинг». Она зани-
малась инвестированием в строитель-
ство жилого комплекса в московском 
районе Левобережный. Ущерб пред-
принимателям следствие оценивало 
в 637 млн рублей.

Черкалин рассказал, что с 2007-го 
по 2013 год Фролов ежемесячно полу-
чал от Шкурко по €100–150 тыс. за «об-
щее покровительство». В то время 
«Кредитимпэкс» мог лишиться лицен-
зии из-за сомнительных операций 
с контрагентами. За свои услуги Фро-
лов якобы ежемесячно требовал 0,1% 
в валюте от операций с «ненадлежа-
щими контрагентами». По подсчётам 
следствия, сумма полученных взяток 
составила более 87 млн рублей.

Помимо взятки изначально Фро-
лову вменялась статья о мошенниче-
стве в особо крупном размере. Одна-
ко 20 декабря 2021 года суд прекратил 
дело о мошенничестве в отношении 
Андрея Васильева — за истечением 
срока давности. А вот Фролов от этой 
возможности отказался и заявил о пра-
ве доказать в суде свою невиновность. 
Но уже в мае 2024-го он ходатайство-
вал о прекращении дела по части о мо-
шенничестве, и судья его ходатайство 
удовлетворил.

Сейчас гособвинение просит при-
говорить Фролова к 14 годам колонии 
строгого режима. Для банкира проку-
рор потребовал 11 лет — за дачу взяток. 
Также каждому фигуранту обвинение 
потребовало назначить штрафы  — 
по 174,2 млн рублей — и конфисковать 
у Фролова виллу в Италии.

Свою вину фигуранты громкого 
дела не признают. На допросе в суде 
Фролов заявил, что о существовании 
банка «Кредитимпэкс» узнал в 2007 году 
от замруководителя службы экономи-
ческой безопасности Виктора Ворони-
на, который свёл его с генералом депар-
тамента военной контрразведки ФСБ 
Игорем Шаховым и дал указание пойти 
на встречу с руководством «Кредитим-
пэкса». Шахов якобы сказал Фролову, 
что он — советник руководителя банка.

На первой встрече Дмитрий Катая 
(председатель правления банка «Кре-
дитимпэкс») и Георгий Шкурко якобы 
рассказали Фролову о том, что им из-
вестно о скрытых финансовых потоках 
различных партий Украины, её лиде-
ров, а также, что они обладают инфор-
мацией о работе ЦБ этой страны. Эти 
данные передавались в управление «К», 
заявил обвиняемый.

— Начиная с первой встречи 
и в дальнейшем я никогда не встречал-
ся со Шкурко или Катая без Шахова, — 
рассказывал в суде Фролов. — Един-
ственное исключение — это похороны 
Шахова в январе 2012-го. Мы встрети-
лись на кладбище, общения не было.

26 апреля 2023 года Басманный суд 
Москвы вынес постановление, соглас-
но которому генерал-майор Игорь Ша-
хов не имеет отношения к уголовному 
делу о передаче взяток полковнику 
Фролову — его не допрашивали и про-
цессуальных решений в отношении 
него не выносили.

По словам Фролова, с 2010 года все 
встречи с банкирами он прекратил 
и никогда не интересовался провер-
ками в «Кредитимпэксе».

— Мне такую информацию ни-
кто не сообщал. Впервые результа-
ты проверки банка «Кредитимпэкс» 
и вынесенные подписания я увидел 
в настоящем деле при ознакомлении 
с материалами указанного уголовно-
го дела, — сказал он.

Общество

Транспортный порок
Россияне смогут досрочно снять с учёта проданное авто

Яна Штурма, Роман Солдатов

У россиян появится возможность 
снять проданную машину с учёта 

раньше, чем через положенные сей-
час десять дней. Как выяснили «Изве-
стия», доработанный вариант таких 
поправок поддержало правительство. 
Бывшие автовладельцы часто жалуют-
ся, что именно в этот период им начи-
нают приходить штрафы за уже чужие 
машины — далеко не все покупатели 
своевременно оформляют их на себя, 
напоминают эксперты и рассказыва-
ют пострадавшие. Ко второму чтению 
в законопроекте появится механизм 
оперативного снятия с учёта. Измене-
ния действительно приведут к улучше-
нию ситуации на дорогах и обезопасят 
продавцов от последствий нарушений 
новых владельцев, полагают эксперты.

Продавцы автомобилей смогут сни-
мать машину с учёта, не дожидаясь 
указанного в законе о госрегистрации 
транспортных средств срока — по ис-
течении десяти дней после сделки. Та-
кие поправки к уже принятому в пер-
вом чтении законопроекту одобрила 
3 июня правительственная комиссия 
по законопроектной деятельности, рас-
сказали источники «Известий» в каб-
мине. Эти десять дней сейчас даются 
новому владельцу для переоформле-
ния автомобиля.

Ко второму чтению в документе (есть 
у «Известий») появились существенные 
поправки. Теперь предлагается опти-
мизировать процедуру прекращения 
учёта транспортных средств, расска-
зал председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев. 
Для этого прежний владелец получит 
право подать заявление о прекращении 
учёта в регистрационное подразделе-
ние Госавтоинспекции сразу же после 
сделки. Договор купли-продажи может 
быть заключён в нотариальной форме 
или через портал госуслуг.

— Кроме того, если сделка совер-
шается в простой письменной форме, 
то прежний владелец сможет обратить-
ся непосредственно в ГАИ, представив 

оригинал договора, — добавил Влади-
мир Груздев.

Сейчас в течение десяти дней после 
заключения договора купли-продажи 
автомобиля покупатель обязан пере-
регистрировать машину на своё имя 
в органах Госавтоинспекции, получив 
свидетельство о регистрации транс-
портного средства на своё имя (СТС), 
напомнила адвокат МКА «Последний 
дозор» Елена Сутырина.

— Покупатель уведомляет органы 
ГАИ о состоявшейся сделке, так как 
законодательство не предусматрива-
ет требований к договору купли-про-
дажи, и обычно он заключается сторо-
нами в свободной форме и признаётся 
законным при наличии подписей всех 

сторон, — пояснила она. — В случае не-
уведомления органов покупатель может 
быть привлечён к административной 
ответственности за несвоевременную 
постановку транспортного средства 
на учёт — штраф от 1,5 до 2 тыс. рублей.

Владимир Груздев отметил, что сей-
час прекратить государственный учёт 
проданного транспортного средства 
прежний владелец может лишь по ис-
течении десяти дней с момента его про-
дажи.

— И в условиях повсеместного раз-
вития средств автоматической фото- 
и видеофиксации нарушений ПДД срок 
в десять дней порождает целый ряд 
проблем, — сказал он. — Нередко граж-
дане, продавшие свои транспортные 
средства, вынуждены в дальнейшем 
проходить процедуры обжалования вы-
писанных на их имя штрафов, посколь-
ку новые владельцы ещё не зарегистри-
ровали транспорт на себя.

Поправки согласованы с Минюстом, 
Минтрансом, Минфином, Минэком 
и ФНС. «Известия» направили запрос 
в МВД с просьбой объяснить необхо-
димость изменений в законопроекте, 
а также в правительство.

Автовладелец Сергей рассказал «Из-
вестиям», что продал свой автомобиль 
несколько месяцев назад — договор куп-
ли-продажи был заключён в обычной 
письменной форме, после чего покупа-
тель забрал ключи и документы и уехал.

— Спустя несколько дней начали при-
ходить штрафы, в основном за превы-
шение скорости, видимо, покупатель 
ехал в какой-то регион, — отметил он. — 
Штрафы приходили на моё имя, ведь 
покупатель ещё не переоформил ав-
томобиль на себя. Я связался с ним, но-
вый владелец пообещал всё оплатить 
и пропал, пришлось сначала попро-
бовать оспорить штрафы, а когда это 
не вышло — я заплатил сам.

С аналогичной ситуацией автолю-
бители сталкиваются регулярно. Ещё 
несколько собеседников редакции так-
же полагают, что основная проблема 
камер фото- и видеофиксации в том, 
что некоторые из них снимают только 
номера транспортного средства, поэто-
му сложно доказать, что за рулём был 
новый владелец. Иногда не помогает 
даже договор купли-продажи.

— Проще самому оплатить сумму 
штрафа, чем мучаться с доказыванием 
того, что за рулём был не ты, — добави-
ла москвичка Наталия. — Хотя, по рас-
сказам моих знакомых, некоторые по-
купатели всё же идут навстречу и сами 
платят за свои нарушения. Но возмож-
ность снимать с учёта сразу после про-
дажи значительно упростит жизнь про-
давцам.

В архивах следователи 
обнаружили, что ДНК 
Виталия Манишина 
совпадает с биомате-
риалами, которые были 
в деле об убийстве 
одной из девушек

Основная проблема ка-
мер в том, что они сни-
мают только номер ма-
шины, поэтому сложно 
доказать, что за рулём 
был новый владелец

Кирилл Черкалин перед оглашением приговора в Московском гарнизонном военном суде

700 тысяч

насчитывается в России
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ей
 К

он
ьк

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я

Полный 
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�� НА НОВОМ МЕСТЕ

«Ретро» — пьеса вне времени. Написан-
ная Александром Галиным в 1979-м, 
она по сей день любима режиссёрами. 
В ней есть что играть, где развернуть-
ся актёрам, над чем посмеяться, по-
плакать и подумать зрителю. В 2002-м 
в МХТ имени Чехова пьесу ставил Ан-
дрей Мягков. Народный артист собрал 
звёздный состав на сцене — Анаста-
сия Вознесенская, Наталья Теняко-
ва, Раиса Максимова, Дарья Юрская, 
Владимир Краснов. Оформлял поста-
новку известный театральный худож-
ник Александр Боровский. А за 20 лет 
до этого его отец, легенда «Таганки» 
Давид Боровский делал декорации 
к «Ретро» в Малом театре. Пьесу то-
гда поставил Леонид Хейфец. Главно-
го героя играл народный артист СССР 
Иван Любезнов. К счастью, постанов-
ка сохранена на плёнке. Благодаря это-
му фильм-спектакль периодически по-
казывают по телевидению. И сейчас 
в афише Малого есть «Ретро» в поста-
новке Василия Фёдорова. А Театр ар-
мии впервые обратился к пьесе Алек-
сандра Галина.

В спектакле занят «золотой со-
став» — народные артисты Алина По-
кровская, Артём Каминский, заслу-
женные артисты Валентина Асланова, 
Сергей Колесников, артисты Софья 
Гуськова, Светлана Садковская, Оль-
га Герасимова.

На сцене добротная декорация, 
представляющая квартиру антиква-
ра. Художник-постановщик Анаста-
сия Глебова придумала огромные 
окна в пол с распашными дверями, ве-
дущими на балкон. В гостиной стоят 
высокие этажерки с подсвечниками, 
дубовый стол, кресло-качалка. Трю-
мо, бюро, резные стулья огорожены, 
как в музее. Хозяин не позволяет ис-
пользовать эту мебель по назначе-
нию. Даже шторы должны быть закры-
ты. А то, не дай бог, полировка выгорит 
на солнце. С мебели можно только пы-
линки сдувать. Чем и занимается тре-
тий месяц Николай Михайлович Чму-
тин (Сергей Колесников).

Пенсионер недавно овдовел, и дочь 
Людмила (Ольга Герасимова) перевез-
ла его из деревни в Москву. Но бывший 
кровельщик страдает от тоски и без-
делья. В квартире, где хозяин муж до-
чери Леонид (Артём Каминский), ко-
торый себя называет «интеллигентом 
с хозяйственной жилкой», старику всё 
чуждо. Он никогда не купался в роско-
ши, не знает, как с этим обращаться. Его 
раздражают постоянные вечеринки, 
которые устраивают дети. Он не знает, 
как разговаривать с их гостями. От то-
ски Чмутин в собеседники выбрал голу-
бя, которого прикармливает на балконе.

�� СВАТОВСТВО К УПРЯМЦУ

Переезд не делает отца счастливым, 
и дочь с мужем решают найти отцу неве-
сту, лучше с квартирой. Чтобы он не на-
прягал молодёжь и не бил их старинный 
фарфор. Предприимчивый Леонид на-
ходит трёх старушек: бывшая бале-
рина Роза (Алина Покровская), медсе-
стра из дурдома Нина (Софья Гуськова) 
и интеллигентная домохозяйка, а те-
перь вахтёр Диана (Валентина Аслано-
ва). Каждая связана некими обязатель-
ствами с Леонидом, поэтому отказать 
не могут. Да и аргументирует молодой 
человек железно. А самое главное, же-
нитьба на его тесте — шанс покончить 
с одиночеством. Желая покончить 

со сватовством за раз, Леонид пригла-
шает «невест» вечером домой и выде-
ляет на аудиенцию по часу. Но, торопясь 
судьбе навстречу, женщины приходят 
раньше времени. Здесь-то и начинается 
фарс. Кроме того, что невесты встреча-
ются, жених-то не готов связывать себя 
с кем-то узами брака.

— Мы же предлагаем вам женщину, 
а не патефон, — изумляется зять. — Надо 
будет, она помолчит. Надо — скажет что-
нибудь. Будете доживать в Москве.

Но, оказывается, столичная жилпло-
щадь не соблазняет упёртого старика. 
Вся надежда на хозяек ценных квадрат-
ных метров, может, им удастся переубе-
дить вдовца.

Алина Покровская играет балерину 
на пенсии. Её Роза приходит первой зна-
комиться с тестем Леонида. Утончённая, 
со вкусом одетая женщина, в шляпке 
с зонтиком из кружев. Всё в ней пре-
красно. Такая дамочка должна безого-
ворочно нравиться всем. Но при внеш-
нем лоске, стиле, грамотной речи Роза 
ни разу не была замужем. На её долю вы-
пал только отблеск славы более успеш-
ных коллег. Не удалось ей стать примой. 
Но и в кордебалете кто-то должен выхо-
дить на сцену.

Алина Покровская представила свою 
героиню «немного ку-ку». И женихи 
у неё были какие-то странные.

— Знала я пьяницу-рентгенолога, — 
вспоминает Роза. — У него дома жила 
обезьяна по имени Сатана. Она умела 
стирать. А хозяин споил её. Усаживал 
за стол, наливал в рюмку и пил с ней. 
Прошло время, и обезьянка сама, без 
его помощи, стала находить спиртное. 
Хозяин приходил, а она уже не держа-
лась на ногах...

Напор Розы, говорливость и весё-
лый нрав — лишь маска. Когда собы-
тия в квартире детей Николая начи-
нают стремительно разворачиваться, 
зрители понимают, отчего у красотки 
не все дома в прямом смысле этого сло-
ва. Она не очень-то любит оставаться 
в своей квартире. Роза не умеет гото-
вить, по этому ходит обедать в молоч-
ный буфет напротив дома. Одно её сму-
щает, что есть там приходится стоя. Она 

любит ходить в гости. Здесь и выпить 
шампанского предложат, и от ужина она 
не откажется.

Голодная, одинокая Роза так уста-
ла от одиночества, что готова поехать 
вслед за женихом в деревню. И ей уже 
не важно, что он не художник по метал-
лу, как его представлял Леонид, а про-
стой кровельщик.

�� СТАКАН КОМПОТА

С Сергеем Колесниковым Алина 
Покровская встречается на сцене 
не в первый раз. Они давние партнёры, 
играют на двоих спектакль «Старомод-
ная комедия». Пьеса Алексея Арбузова 
в чём-то перекликается с произведе-
нием Александра Галина. Там герои-
ня Покровской — бывшая артистка. 
Она одинока. Но энергична, и уныние 
ей не знакомо. «Женщина в любом воз-
расте должна блистать, быть велико-
лепной! И сдаваться нельзя!» — гово-
рит героиня Покровской.

Вот и в «Ретро» три не самые счаст-
ливые женщины не сдаются. Понимая, 
что к пенсии они остались одни и не-
кому поднести стакан компота, ста-
рушки рвутся в бой за счастье. Так же 
как Роза, медсестра Нина, всю жизнь 
проработавшая с душевнобольными, 
не теряет надежды. Она четырежды 
могла изменить свою жизнь. Но каж-
дый раз в женихах у неё были паци-
енты дурдома. Всё, что ни делает-
ся, — к лучшему. Теперь она мечтает 
сблизиться с деревенским пенсионе-
ром. Актриса Софья Гуськова свою ге-
роиню медсестру вывела практически 
вровень с возвышенной балериной. 
Конёк Нины — активность, энергия 
и простота. Этим она и хочет подку-
пить Николая.

Культура

Хита парад
«Манюня» лидирует в российском прокате

Юлия Фролова,  
Агата Добровольская 

Основанный на книгах Наринэ Аб-
гарян второй полный метр «Ма-

нюни» в дебютный уикенд вырвался 
вперёд. Картина собрала 98,2 млн руб-
лей и возглавила бокс-офис минувших 
выходных. Седьмой миллиардер рос-
сийского кинопроката — «Сто лет тому 
вперёд» — закончил уикенд с резуль-
татом 31 млн рублей, за ним с неболь-
шим отрывом следует «Министерство 
неджентльменских дел». Но главный 
сюрприз: документальный фильм «Ог-
ненный лис» в свой второй уикенд со-
брал больше, чем в первый, и уверенно 
движется в направлении 100-миллион-
ной отметки.

�� НИКУЛИН ПРОТИВ 
ЖИЗНЕВСКОГО

Сначала «Манюня» была повестью 
Наринэ Абгарян, основанной на дет-
ских воспоминаниях писательницы. 
Произведение получило премию «Ру-
копись года» и было номинировано 
на «Большую книгу», а потом превра-
тилось в сериал из трёх сезонов. Его 
снял Арман Марутян, он же потом снял 
и фильм «Манюня: Новогодние при-
ключения», ставший сиквелом к сериа-
лу. Новинка — это второй полный метр 
франшизы, но режиссёр у него другой. 
Теперь это Денис Гуляр. Впрочем, это 
франшиза не режиссёрская, а продю-
серская — братьев Андреасянов.

В дебютный уикенд картине выде-
лили 20,8 тыс. сеансов, на которые схо-
дили 352,2 тыс. зрителей. За минувшие 
выходные семейный релиз заработал 

98,2 млн рублей, но если считать пред-
продажи, то общие сборы «Манюни» 
уже составляют 103 млн.

— «Манюня» — книжный хит и узна-
ваемый бренд. Первая часть показала 
себя неплохо, в первый уикенд сиквел 
сработал ещё лучше оригинала. Нача-
лись каникулы, 1 июня — День защиты 
детей, а «Манюня» идеально подходит 
для похода в кино всей семьёй, — от-
мечает глава «КАРО» Ольга Зинякова.

Возможно, успех связан не только 
с полюбившейся историей и с жаждой 
аудитории посмотреть что-то семей-
ное, пока на дворе каникулы и трид-
цатиградусная жара, а в кинотеатрах 
доступны кондиционеры и мороженое. 
Одну из ролей в фильме играет Евге-
ний Петросян, и, как ни странно, для 
78-летнего комика, давно и прочно зна-
комого со сценой, эта картина — дебют 
в полном метре.

Компанию Петросяну составил 
Юрий Никулин — правда, не настоя-
щий, а лишь дипфейк покойного ак-
тёра и артиста цирка. Эта история 
получила широкую огласку в СМИ 
и обсуждалась на заседании коми-
тета по культуре в Государственной 
думе: особенно острыми стали вопро-

сы этичности использования образа 
умершего человека и нюанс с автор-
скими правами.

Блокбастер «Майор Гром: Игра» все-
го один уикенд побыл на первом ме-
сте, а с выходом «Манюни» опустился 
на вторую строчку. Его касса пополни-
лась на 85,5 млн рублей, а общие сборы 
составляют 309 млн.

�� НЕПОТОПЛЯЕМЫЙ ХИТ

Фантастический фильм «Сто лет тому 
вперёд» занимал первое место четыре 
уикенда подряд — с тех пор, как вышел 
в кино 18 апреля. Уже 9 мая лента ста-
ла седьмым фильмом-миллиардником 
российского проката в этом году. На пя-
тый уикенд фильм Александра Андрю-
щенко уступил первое место «Мини-
стерству неджентльменских дел» Гая 
Ричи. Уже в выходные с 23 по 26 мая хит 
опустился на третье место. И сейчас 
фильм тоже остаётся на третьем месте.

— Эти фильмы точно будут в десятке, 
шлейф их успеха будет долгим. Лиди-
ровать привычно будет семейный кон-
тент, есть шанс собрать хорошую кас-
су у анимации «Большое путешествие. 
Вокруг света», это известная франши-
за. Выходит фильм в июле. Об осени го-
ворить пока рано, не все даты релизов 
известны, — отмечает Ольга Зинякова.

Уже 6 июня стартует третья часть 
франшизы «Непослушник» — в ней 
играют Виктор Хориняк и Гоша Куцен-
ко. Первая часть в 2022 году собрала 
303 млн рублей, вторая — уже 518 млн. 
Вполне возможно, что сиквел тоже 
сработает неплохо как за счёт звёздно-
го состава, так и за счёт фокуса на но-
вых героях.

Из ближайших комедий также мож-
но выделить «Бар “МоскваЧики”», где 
сыграют знакомые российскому зри-
телю лица: Яна Кошкина, Марк Богаты-
рёв, Михаил Тарабукин. В конце меся-
ца ожидается «Тур с Иванушками», где 
одну из главных ролей исполнит Ага-
та Муцениеце, а также очередная часть 
«Трёх богатырей».

Вполне возможно, что из неоче-
видных будущих новинок выстрелит 
документальный фильм «Хозяин Ал-
тайских гор» — он выходит 13 июня, 
участие в нём принял самый извест-
ный учёный-зоолог страны Николай 
Дроздов. По крайней мере интерес 
к документальным фильмам о живот-
ных уже сейчас неожиданно налицо: 
картина «Огненный лис» замыкает пя-
тёрку лидеров, как и в позапрошлый 
уикенд.

« УТОНЧЁННАЯ, 
СО ВКУСОМ ОДЕ-
ТАЯ ЖЕНЩИНА, 

В ШЛЯПКЕ С ЗОНТИКОМ 
ИЗ КРУЖЕВ. ВСЁ В НЕЙ ПРЕ-
КРАСНО. ТАКАЯ ДАМОЧ-
КА ДОЛЖНА БЕЗОГОВОРОЧ-
НО НРАВИТЬСЯ ВСЕМ. НО ПРИ 
ВНЕШНЕМ ЛОСКЕ, СТИЛЕ, ГРА-
МОТНОЙ РЕЧИ РОЗА НИ РАЗУ 
НЕ БЫЛА ЗАМУЖЕМ
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Любовь  
и треугольник
84-летняя звезда  
«Офицеров»  
сыграла балерину

Зоя Игумнова 

Б алерина во хмелю, медсестра из дурдо-
ма и сердобольная пенсионерка в борь-

бе за одинокого старика. На Малой сцене 
Театра армии представили премьеру спек-
такля «Ретро». В главной роли — народная 
артистка России Алина Покровская. Звез-
да легендарного фильма «Офицеры» уже 
62 года верна прославленной сцене. По-
следняя премьера в Театре армии у Покров-
ской состоялась к её юбилею в 2020 году. 
Новая роль в «Ретро» — повод идти и смо-
треть на народную артистку на сцене. «Из-
вестия» побывали на премьере.
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Спорт

Усатый нянь
Что ждёт Станислава Черчесова в Казахстане

Алексей Фомин 

С борная Казахстана по футболу про-
должает оставаться единственной 

национальной командой УЕФА, которую 
возглавляет российский главный тренер. 
3 июня местная федерация назначила 
на этот пост Станислава Черчесова, ко-
торый сменил Магомеда Адиева, с апре-
ля работающего в грозненском «Ахмате». 
Контракт Черчесова, по данным «Спорт-
Экспресса», подписан по схеме «2+2» — 
до лета 2026-го с возможностью прод-
ления ещё на два года. Таким образом, 
бывший главный тренер сборной Рос-
сии попытается вывести казахов в фи-
нальную часть чемпионата мира-2026.

За последние десять лет Казахстан-
ская федерация футбола уже несколь-
ко раз прибегала к услугам россий-
ских специалистов. Причём делала это 
при разных своих президентах. В 2014–
2015 годах сборную Казахстана возглав-
лял Юрий Красножан, в 2017–2018-х — 
Александр Бородюк. Но наиболее 
успешен оказался предыдущий глав-
ный тренер команды Магомед Адиев.

46-летний специалист получил ши-
рокую известность благодаря работе 
с махачкалинским «Анжи», который воз-
главлял в 2018–2019 годах, когда он нахо-
дился в предбанкротном состоянии. То-

гда у клуба не было денег, иногда даже 
с трудом собирались средства для поез-
док на гостевые матчи. Команда в ито-
ге вылетела из РПЛ и вскоре прекрати-
ла существование, но парадокс в том, 
что дагестанский коллектив очень дол-
го сохранял шансы на спасение от вы-
лета. И лишился их только за два тура 
до финиша, отобрав немало очков 
у более сильных соперников. Особен-
но запомнилась домашняя победа над 
вы игравшим тот чемпионат петербург-
ским «Зенитом» (2:1).

Такая живучесть обречённой коман-
ды связывалась с работой Адиева. 

В 2022 году он возглавил сборную Ка-
захстана. И едва не вывел её на чемпио-
нат Европы, который пройдёт в июне 
в Германии. Никогда за 30 лет неза-
висимости республики её сборная 
не была так близка к попаданию на тур-
нир. Но домашняя победа над Данией 
(3:2) и выездная над Финляндией (2:1) 
позволили казахам достаточно дол-
го претендовать на прямое попада-
ние на Евро-2024 (туда проходили два 
первых места в отборочной группе), 
и в итоге команда попала в стыковые 
матчи с четвёртой строчки.

В стыках казахи были разгромлены 
Грецией (0:5), но их выступление в от-
борочном цикле всё равно было при-
знано успешным. И, возможно, Адиев 
продолжил бы работу, если бы в апре-
ле не возглавил клуб «Ахмат» из родно-
го Грозного. Ему удалось спасти коман-
ду от вылета из РПЛ.

После этого встал вопрос, дадут ли 
ему возможность совмещать два поста. 
Ни Казахстанская федерация футбо-
ла, ни руководство «Ахмата» публично 
не отвергали такой вариант, но 1 июня 
контракт Адиева с казахами истёк. И его 
не стали продлевать. В этот же день 
он заключил трёхлетнее соглашение 
с грозненским клубом и будет готовить 
его к следующему сезону чемпионата 

России. Так у Казахстана возник вари-
ант с Черчесовым.

— Поздравляю Черчесова с назначе-
нием и желаю ему удачи, — сказал «Из-
вестиям» и «Спорт-Экспрессу» быв-
ший главный тренер сборной России 
Валерий Газзаев. — Казахстан, на мой 
взгляд, прогрессирует в футболе. В це-
лом команда там хорошая, а у Черчесо-
ва большой опыт работы и со сборной. 
Поэтому хочу пожелать ему успешного 
выступления.

Главное достижение в тренер-
ской карьере Черчесова — выступле-
ние со сборной России на домаш-
нем чемпио нате мира 2018 года. Тогда 
он смог вывести команду из группы, 
чего на этом турнире с нашими не было 
за всю постсоветскую эпоху. Да и вооб-
ще до него на крупных соревнованиях 
Россия добивалась успеха лишь один 
раз — в 2008 году Гус Хиддинк довёл 
её до полуфинала чемпионата Европы.

Сто к одной
Кто выступит на Играх БРИКС

Михаил Кузнецов 

До старта Игр БРИКС остаётся мень-
ше десяти дней. Для многих рос-

сийских спортсменов эти соревнова-
ния станут главным стартом сезона. 
Поэтому в столице Татарстана ожида-
ется большое количество звёзд наше-
го спорта — победителей и призёров 
Олимпиады, чемпионатов мира и Евро-
пы. Ждут на Играх БРИКС и титулован-
ных иностранных атлетов. Однако пол-
ный состав сейчас назвать невозможно. 
Информация обновляется каждый день. 
Зато есть чёткое понимание по програм-
ме и прочим важным нюансам. Подроб-
нее — в материале «Известий».

На Играх БРИКС разыграют медали 
в 27 видах спорта, из них 18 олимпий-
ских. Почти в каждом олимпийском вы-
ступят те наши звёзды, которые могли 
бы бороться за медали на Играх в Пари-
же, но сделать этого не смогут.

Например, ждём почти весь цвет рос-
сийской лёгкой атлетики (об исключе-
ниях чуть позже). Отборочным соревно-
ванием на Игры БРИКС стал командный 
чемпионат России, проходивший в Сочи. 
Почти все лидеры на нём подтвердили 
свой высокий статус: Данил Лысенко, 
Владимир Никитин, Кристина Мака-
ренко, Полина Кнороз. Сенсацией стало 
третье место чемпиона мира Сергея Шу-
бенкова, но и он отбор на старты в Каза-
ни прошёл. Игры БРИКС легкоатлеты на-
зывают главным стартом сезона.

Таковым он будет и для представи-
телей российской спортивной и худо-
жественной гимнастики, ведь в Париж 
никто из них не поедет. Правда, оконча-
тельного состава на Игры БРИКС пока 
нет. Называют фамилию Даниеля Ма-
ринова, тем более что он живёт в Каза-
ни. А вот по поводу появления в заявке 

олимпийских чемпионов Никиты На-
горного, Давида Белявского и Артура 
Далалояна у старшего тренера сборной 
Валентины Родионенко уверенности 
нет, хотя, например, Нагорный заявлял 
о намерении выступить в столице Та-
тарстана. Из золотой женской олимпий-
ской команды в составе на Игры БРИКС, 
по словам Родионенко, будет только Ан-
гелина Мельникова.

На соревнованиях в Казани ждут 
и наших сильнейших фехтовальщиков, 
которых тоже не пускают на междуна-
родную арену. Одним из амбассадо-
ров Игр БРИКС выступает двукратная 
олимпийская чемпионка Софья Вели-
кая, которая, несмотря на свой статус, 
говорила о желании взять саблю в руки. 
Ждут в Казани и другую двукратную 

олимпийскую чемпионку — Яну Егорян, 
с которой Великая билась в личном фи-
нале, а затем вместе брала командное 
золото на Играх в Рио.

Будут на Играх и не только наши саб-
листки-чемпионки. Так, в списке при-
сутствует победительница Олимпиа-
ды в Токио в командной рапире Марта 
Мартьянова. Для неё, как и для Дание-
ля Маринова, соревнования тоже будут 
домашними, ведь спортсменка роди-
лась в Казани. Вообще, у местных бо-
лельщиков будет достаточно спортсме-
нов, за которых можно болеть не только 
с флагом России, но и с флагом Татар-
стана: прыгуны в воду Мария Полякова 
и Никита Шлейхер, тяжелоатлет Зуль-
фат Гараев, шахматист Владислав Ар-
темьев и другие. Все они либо родились, 

либо живут, либо выступают за Татар-
стан, либо всё вместе взятое.

Не зовут на Игры в Париж и россий-
скую сборную по синхронному плава-
нию, которая в XXI веке ни с кем не дели-
лась золотом крупных международных 
соревнований. Значит, увидим сильней-
шую команду в Казани вместе с трёх-
кратной олимпийской чемпионкой, 
16-кратной чемпионкой мира Светла-
ной Колесниченко.

Правило по участию работа-
ет и в другую сторону: если спорт-
смен имеет возможность и планиру-
ет выступить на Олимпиаде в Париже, 
то на Играх БРИКС, скорее всего, его 
не будет.

Например, активно собирают олим-
пийские лицензии наши борцы. Среди 
них представители греко-римского 
стиля Милад Алирзаев и Сергей Се-
мёнов, которых в заявке на соревнова-
ния в Казани нет. Из призёров Олимпи-
ад на Играх БРИКС ждут только Сергея 
Емелина, выступающего в категории 
до 63 кг.

Не стоит ожидать приезда в Татар-
стан и звёзд российского тенниса. В дан-
ном случае потенциальное участие 
в Олимпиаде ни при чём. Для Даниила 
Медведева, Андрея Рублёва, Мирры Ан-
дреевой и других теннисных селебри-
ти даже без Игр в Париже в приорите-
те стоит выступление на турнирах ATP 
и WTA.

«Не думаю о других клубах, 
моё будущее в “Зените”»
Новая звезда петербургской команды  
Педро дос Сантос — о решающих матчах сезона, 
своих целях и похвале Аршавина

Микеле Антонов, Гоша Чернов 

П едро дос Сантос провёл в «Зени-
те» всего полгода, а уже взял два 

трофея. Вслед за драматической побе-
дой в РПЛ сине-бело-голубые смогли 
дожать «Балтику» (2:1) в финале Куб-
ка России. После знаковой победы над 
клубом из Калининграда 18-летний на-
падающий ответил на вопросы «Изве-
стий» и «Спорт-Экспресса», отметив, что 
задумывается о получении российско-
го гражданства.

Вам удалось вырвать победу в самой 
концовке. Могли бы описать свои эмо-
ции?

Слава Богу, мы выиграли ещё один 
важный титул. В первом тайме с «Бал-
тикой» упустили несколько момен-
тов. Но, к счастью, Бог благословил нас, 
и мы смогли одержать победу. Я просто 
счастлив! Я уже пришёл сюда как чем-
пион (в январе 2023-го Педро в составе 
сборной Бразилии выиграл чемпионат 
Южной Америки U20. — «Известия»), 
завоевал два титула с «Зенитом». И те-
перь мы просто обязаны продолжать 
в том же духе.

Правильно понимаю: в следующем 
сезоне твоя цель — три титула с «Зени-
том»?

Да, это моя цель. До этого задачей 
было выиграть два последних матча 
сезона. Мы с этим справились. Так что 
с нетерпением ждём отпуска. А когда 
выиграем следующий трофей, всегда 
появится новый вызов. Это мне нра-
вится больше всего.

Как тебе в «Зените» с Венделом и Клау-
диньо?

Я хорошо адаптировался, они от-
личные игроки, с ними легко играть. 
Вообще вся команда состоит из пре-
красных футболистов, и я очень бы-
стро смог влиться.

Вопрос про твоё будущее: лучшие клу-
бы мира следят за тобой, ка-
кие планы?

Я не думаю об этом. 
Моё будущее пока здесь. 
Что будет дальше, зна-
ет только Бог. Пока я со-
средоточен на «Зените». 
Буду отдавать этому 
клубу все силы и, дай 
Бог, стану здесь ку-
миром.

Что говорили в «Зе-
ните», когда за тур 
до финиша лидиро-
вало «Динамо»?

Хотя у нас луч-
шие игроки, но  
у в е р е н н о с т и 
в итоговой по-
беде не было — 
не всё зави-
село от нас. 
Мы растеряли 
очки — когда вели 
в счёте, но играли 
вничью или проигры-
вали. Тем не менее со-
храняли оптимизм, 
одолели «Ростов», 
а в Краснода-
ре всё закончи-
лось так, как нас 
устраивало.

Что можешь ска-
зать про под-
держку, ко-
торая была 
на финале?

Не все активные фанаты пришли, 
поскольку был нужен паспорт болель-
щика. Но всё же с нами было много бо-
лельщиков, всё выглядело ярко. Это 
отлично.

У Малкома и Клаудиньо есть россий-
ские паспорта. Думал о получении 
гражданства РФ, чтобы не считаться 
легионером?

Да, думал об этом. Знаю о таком ва-
рианте. Может быть, позже у меня бу-
дет возможность получить паспорт.

Ты в России уже несколько месяцев. 
К чему было сложнее всего при выкнуть 
за это время?

Первое время — к холоду: на выезд-
ных играх, на тренировках. Ещё я с пер-
вых матчей почувствовал разницу 
в единоборствах между чемпионата-
ми Бразилии и России. У меня на роди-
не футбол не настолько контактный, 
как здесь. Это чувствуется.

Ты приехал в страну, где все говорят 
на незнакомом языке. Какие трудно-
сти возникали в связи с этим?

Мне было трудно. К счастью, в «Зе-
ните» много бразильцев, которые по-
могали в начале пути и делают это 
сейчас. Я не мог поговорить ни с кем 
из российских футболистов, а также 
с легионерами из других стран. Но мои 
соотечественники делают всё, чтобы 
помочь мне в адаптации.

В свободное от тренировок и игр вре-
мя ты учишься?

Я учу русский, а также английский, 
в последнее время чуть чаще. Пока за-
нимаюсь сам, потому что надо изучить 
базовые вещи: до приезда в Россию 
я вообще не знал никаких иностран-
ных слов. Сейчас я уже периодически 
использую английские слова в повсед-
невной речи и даже немного говорю 
по-русски.

Бразильцы неохотно учат другие язы-
ки, а ты делаешь акцент на английском. 
Ты хочешь играть в АПЛ?

Думаю, английский необходимо 
знать любому: моя мама на нём гово-
рит, весь мир его знает. Сначала мне 
нужно выучить его просто для того, 

чтобы я мог общаться с людь-
ми из других стран.

Тебя называют одним 
из лучших футболи-
стов поколения на-

ряду с Эндриком. 
Давит такая ха-
рактеристика?

Д а в л е н и я 
я не ощущаю. 

Стараюсь отбра-
сывать от себя все 
сторонние мысли, 
которые могут по-

мешать мне на поле. 
Я очень много рабо-

таю, и мне приятно, что не-
которые люди так думают, 

но я не позволяю этим мыс-
лям овладеть мной. Но, конеч-

но, надо продолжать усердно 
работать на тренировках и раз-

виваться, стремясь стать лучшим 
игроком.
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Дарья Исаева | «Спорт-Экспресс»
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ЦСКА объявил об уходе Владимира Федотова 
с поста главного тренера

«К луб благодарен Владимиру Федотову 
за победные мгновения и ценности, кото-

рые мы были рады вместе разделять. Владимир 
Валентиныч, удачи вам в дальнейшей тренер-
ской карьере!» — говорится в заявлении ЦСКА.

Вместе с ним команду покинули члены тренер-
ского штаба Олег Фоменко, Мурат Искаков, Радик 
Ямлиханов и Николае Русу.

Федотов возглавлял ЦСКА с лета 2022 года. Под 
руководством 57-летнего специалиста армейцы 
провели 86 матчей, одержали 44 победы, 23 раза 
сыграли вничью и уступили в 19 встречах. В сезо-
не-2022/23 ЦСКА стал вторым в РПЛ и выиграл FONBET Кубок России.

В минувшем сезоне ЦСКА финишировал на шестом месте в турнирной табли-
це чемпионата России.
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